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Из курганов 
с земляной 

насыпью 

Весь 
день без 

гаджетов!

Лаборатория
ADA и 

другой опыт

Большие
футбольные

перемены 
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Азербайджан выстраивает 
региональную парадигму, 
налаживая серьезные 
партнерские отношения. 
В том числе с Ираном, 
несмотря на имевшиеся 
в недавнем прошлом 
шероховатости в двусто-
роннем взаимодействии, 
вплоть до оскорбительных 
заявлений провинциаль-
ных мулл в наш адрес.

На фоне ожидания гло-
бальной торговой войны 
под влиянием санкций 
администрации Трампа 
и ответных действий со 
стороны Китая, ЕС и дру-
гих экономик страны Юж-
ного Кавказа стремятся 
обеспечить себе устойчи-
вость за счет максималь-
ной диверсификации 
экономических связей.

Реванша в Армении не 
будет, но Ереван пока не 
готов отказаться от терри-
ториальных претензий к 
Азербайджану, да и заяв-
ления премьер-министра 
Армении Никола Пашиня-
на, демонстрирующего 
как бы готовность к миру, 
говорят об обратном, счи-
тают армянские эксперты. 
Но все не так просто...

ВЫСТРАИВАЯ
РЕГИОНАЛЬНУЮ
ПАРАДИГМУ

ЛИДЕР 
ВНЕШНЕЙ 
ТОРГОВЛИ

ИХ ЦЕЛЬ – 
НЕ ДАТЬ МИРУ 
СБЫТЬСЯ

Министерство цифрового развития и транспорта Казахстана 
распространило информацию о предварительном отчете 

по расследованию крушения пассажирского самолета AZAL.

Стр. 2

53-страничный предварительный 
отчет был выпущен Комиссией 
по расследованию авиационно-
го происшествия. Он содержит 
подробные сведения об азербайд-
жанском Embraer ERJ 190-100 и 
его личном составе, об истории 
полета, включает в себя перего-
воры пилотов с диспетчерами, 
метеорологическую информацию, 
данные об аэропортах, сведения о 
полученных повреждениях и др.

Несмотря на отсутствие офици-
альной идентификации обломков, 
найденных в фюзеляже, россий-
ские спецслужбы, а значит и вла-
сти РФ наверняка уже знают, что 
произошло в небе над Чечней. Но 
придерживаются политики замал-
чивания. Хотя признать вину, при-
нести извинения и выплатить ком-
пенсацию было бы более достойно 
наших союзнических отношений.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ

ПРИЗНАТЬ ВИНУ

Стр. 3

Власти Азербайджана 
уведомили о закрытии 
«Русского дома» – про-
екта Россотрудничества, 
которое возглавляет Ев-
гений Примаков, нахо-
дящийся под санкциями 
Евросоюза. 

Своеобразной диплома-
тической сатирой назвала 
Россотрудничество неза-
висимый эксперт по по-
литике и международной 
безопасности Номма Зару-
бина – россиянка, прожи-
вающая в Нью-Йорке.

АЗЕРБАЙДЖАН САМ СТАЛ ДОНОРОМ И НЕ НУЖДАЕТСЯ В ПОМОЩИ ИЗВНЕ

«РУССКИЙ ДОМ»
ЗАКРЫВАЕТСЯ

ОТЧЕТ О КАТАСТРОФЕ РАСКРЫЛ МНОГИЕ ДЕТАЛИ ТРАГЕДИИ

Новости,
цифры,
факты

Не просто 
популярная 
технология

Первая 
АЗС SOCAR

в Шуше

Легкие 
планеты 

в опасности
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Дорожная инфра-
структура Баку не 
справляется с мно-
гократно возросшим 
пассажиропотоком.  
Новая программа в 
сфере транспорта 
призвана решить 
имеющиеся пробле-
мы и сделать город 
более комфортным 
для проживания в 
нем. 

Крупнейший инве-
стиционный банк 
Goldman Sachs пере-
смотрел свои про-
гнозы по котировкам 
нефти в сторону 
повышения. В нынеш-
нем году, по оценкам 
экспертов финансо-
вого конгломерата, 
главный экспортный 
ресурс Азербайджана 
будет стоить совсем не 
дешево. 

Руководство страны 
продолжает целевой 
подход к поддержке 
молодого предприни-
мательства. В новом 
году, как и прежде, 
власти намерены сти-
мулировать запрос на 
новейшие технологии, 
акцентируя внимание 
на поддержке иннова-
ционного бизнеса. 

БАКУ
ПРОЩАЕТСЯ 
С ПРОБКАМИ

ЧЕРНОЕ 
ЗОЛОТО 
ДОРОЖАЕТ 

АЛГОРИТМЫ 
БУДУЩЕГО 
УСПЕХА
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ГИБЕЛЬ ЭМБРАЕРАГИБЕЛЬ ЭМБРАЕРА
И МОЛЧАНИЕ РОССИИИ МОЛЧАНИЕ РОССИИ



Пассажирский самолет 
Embraer ERJ 190-100 авиа-
компании Azerbaijan Airlines 
(AZAL), 25 декабря 2024 
года выполняя рейс Ба-
ку-Грозный, в воздушном 
пространстве РФ над Гроз-
ным подвергся физическому 
и техническому внешнему 
воздействию. В результате он 
получил значительные по-
вреждения и был вынужден 
отправиться на запасной аэ-
родром в Актау (Казахстан). 
Несмотря на то, что у самоле-
та была фактически выведена 
из строя система управления, 
героические усилия пило-
тов, их доблесть и высокий 
профессионализм позволили 
довести воздушное судно до 
Казахстана. Там при попытке 
совершить посадку азербайд-
жанский Embraer потерпел 
крушение. Из 67 человек, 
находившихся на борту, 
38 погибли, 29 выжили.

ДОЛГОЖДАННЫЙ ОТЧЕТ 
53-страничный предвари-
тельный отчет был выпущен 
Комиссией по расследо-
ванию авиационного про-
исшествия. Он содержит 
подробные сведения об 
азербайджанском Embraer 
ERJ 190-100 и его личном 
составе, об истории полета, 
включает в себя переговоры 
пилотов с диспетчерами, 
метеорологическую инфор-
мацию, данные об аэропор-
тах, сведения о полученных 
повреждениях, обломках и 
др. В документе подчерки-
вается, что отчет содержит 
поступившую на данный мо-
мент в комиссию фактиче-
скую информацию, которая 
является «предварительной 
и может быть уточнена и 
дополнена по результатам 
исследований и изучения 
всех материалов».

ЧП НАД ГРОЗНЫМ
В предварительном отчете 
подтвердилось, что самолет 
с момента начала полета на 
участке маршрута до Грозного 
находился в полностью при-
годном состоянии. Во время 
выполнения полета в воздуш-
ном пространстве РФ самолет 
потерял сигналы GPS, а из-за 
неблагоприятных погодных 
условий над Грозным лайнер 
не смог совершить второй за-
ход на посадку. И капитан при-
нял решение вернуться в Баку. 
Однако после этого бортовой 
речевой самописец (CVR) за-
фиксировал над Грозным два 
внешних звука с интервалом 
в 24 секунды. Через 4 секунды 
после первого внешнего звука 
вышла из строя 3-я гидравли-
ческая система, через 6 секунд 
– 1-я гидравлическая система, 
а через 21 секунду – 2-я ги-
дравлическая система. Рули 
управления зафиксировались в 
нулевом положении и остались 
там до конца полета. 

КАТАСТРОФА В СТЕПИ
В отчете указывается, что 
после столкновения с земной 
поверхностью воздушное 
судно распалось на несколько 
частей. «Центральная и перед-
няя часть фюзеляжа, нижняя 
часть кабины пилотов и правое 
крыло полностью уничтожены 
огнем. Задняя часть фюзеляжа 
с хвостовой частью располага-
лась на расстоянии от осталь-
ных частей воздушного судна. 
Левое крыло с центральной 
частью воздушного судна на-
ходилось на месте возгорания 
фюзеляжа и частично сохра-
нилось. Правый двигатель раз-
рушен на несколько крупных 
и мелких частей. Левый двига-
тель частично сохранился...»
Подтверждено, что были обна-
ружены многочисленные глу-
хие и сквозные повреждения 

в фюзеляже, в левом крыле, 
левом двигателе и т.д. В отчете 
не содержится информации о 
наличии каких-либо фактов, 
указывающих на столкновение 
воздушного судна с птицами. 
Напротив, в глухих поврежде-
ниях фюзеляжа обнаружены 
посторонние объекты, не 
принадлежащие воздушному 
судну, поэтому планируются 
дополнительные экспертизы.

ПЛАН «КОВЕР»
Подготовка предваритель-
ного отчета вышла из уста-
новленного регламента. 
Документ был опубликован 
с опозданием в 10 дней, и все 
равно в отдельных деталях 
заметна спешка, с какой его 
формировали. Отдельные 
части отчета выглядят непол-
ными. Например, сведения 
о введении плана «Ковер» 
(режим закрытого неба) в 
аэропорту Грозного почти не 
сопровождаются сведениями 
о времени переговоров с дис-
петчером по взаимодействию 
(ДВЗ). Однако даже скудные 
данные позволили опреде-
лить, что информация о вве-
дении плана «Ковер» была 
передана лишь спустя 
8 минут после выхода из 
строя основных систем 
управления азербайджан-
ского самолета.
Таким образом, не-
скоординирован-
ность (если не пре-
ступная халатность) 
российских служб 
стала одной из 
причин трагедии, в 
результате которой 
погибли 
25 граждан Азер-
байджана, семь граж-
дан России и шесть 
граждан Казахстана.
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ГИБЕЛЬ ЭМБРАЕРА
И МОЛЧАНИЕ РФ

ГИБЕЛЬ ЭМБРАЕРА
И МОЛЧАНИЕ РФ

Министерство цифрового развития и транспорта Ка-
захстана распространило информацию о предвари-
тельном отчете по расследованию крушения пасса-
жирского самолета AZAL недалеко от аэропорта Актау.

29 декабря 2024 года в интер-
вью Азербайджанскому теле-
видению Президент Ильхам 
Алиев заявил: «Мы открыто 
изложили российской стороне 
свои требования... Во-первых, 
российская сторона должна 
извиниться перед Азербайджа-
ном. Во-вторых, должна при-
знать свою вину. В-третьих, 
виновные должны быть нака-
заны, привлечены к уголов-
ной ответственности, и Азер-
байджанскому государству, 
пострадавшим пассажирам и 
членам экипажа должны быть 
выплачены компенсации. Это 
наши условия. Первое из них 
уже было выполнено вчера. 
Надеюсь, что и другие наши 
условия будут приняты». 
28 декабря Президент РФ 
Владимир Путин принес из-

винения за катастрофу азер-
байджанского самолета, 
но об ответственности за 
случившееся Россия до 
сих пор не заявила. И 

предварительный от-
чет Комиссии по 

расследованию 
авиационного 
происшествия 
в Кремле ком-
ментировать 
отказались. 
Пресс-секре-
тарь Пре-
зидента РФ 

Дмитрий Пе-
сков призвал 

дождаться окон-
чания расследова-

ния. Представители Федераль-
ного агентства воздушного 
транспорта (Росавиация) так-
же далеки от покаяния. Они 
сослались на то, что отчет «но-
сит предварительный характер 
и не содержит выводов о при-
чинах произошедшего».
Предварительный отчет о 
катастрофе раскрыл многие 
детали трагического происше-
ствия, однако ничего принци-
пиально нового не сообщил. 
И прежде было совершенно 
очевидно, что азербайджанский 
лайнер был подбит в небе над 
Грозным в результате ошибоч-
ных действий российских сил 
ПВО. И несмотря на временное 
отсутствие официальной иден-
тификации посторонних метал-
лических обломков, найденных 
в фюзеляже Эмбраера, россий-
ские спецслужбы, а значит и 
власти РФ наверняка уже знают, 
что произошло в небе над Чеч-
ней. Но придерживаются излю-
бленной политики замалчива-
ния, в надежде на что-то. Хотя 
признать вину, принести изви-
нения и выплатить компенса-
цию было бы более достойно на-
ших союзнических отношений. 
«Все эти условия справедливы. 
Здесь нет каких-либо экстраор-
динарных требований или во-
просов, это основано на между-
народном опыте и нормальном 
человеческом поведении». 
Так сказал наш Президент. 
И народ Азербайджана целиком 
и полностью согласен со своим 
лидером.

Слово Президента
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Трудовая пенсия 
повышена 

Высокие 
назначения

В Азербайджане минимальная тру-
довая пенсия повышена с 280 до 
320 манатов.
Соответствующие поправки в закон 
«О трудовых пенсиях» утвердил 
Президент Ильхам Алиев. Решение 
вступило в силу с 1 февраля 2025 
года.

Президент Ильхам Алиев подписал 
распоряжение об освобождении 
Мухтара Бабаева от должности ми-
нистра экологии и природных ре-
сурсов Азербайджана. 
Другим распоряжением М.Бабаев 
назначен представителем Прези-
дента Азербайджана по вопросам 
климата. Также Президент Ильхам 
Алиев подписал распоряжение о 
назначении Сахиля Бабаева мини-
стром финансов. Другим распоря-
жением главы государства Сахиль 
Бабаев освобожден от должности 
министра труда и социальной защи-
ты населения.

Гуманитарный  
груз для Украины
«Азербайджан направил в Украину 
очередную партию гуманитарной 
помощи. Партия кабелей и энерге-
тического оборудования на сумму 
$1 млн, выделенная Президентом 
Ильхамом Алиевым, уже в пути, 
чтобы помочь восстановить энерге-
тическую инфраструктуру Украины. 
Благодарны Азербайджану за посто-
янную поддержку», – написал посол 
Украины в Азербайджане Юрий Гу-
сев на своей странице в социальной 
сети «Х».
 «Эта помощь действительно спаса-
ет украинские жизни, украинский 
народ и обеспечивает функциони-
рование нашей экономики. Совсем 
недавно на форуме в Давосе прези-
денты Владимир Зеленский и Иль-
хам Алиев встретились, и эта встреча 
стала еще одним событием, гаран-
тирующим наше стратегическое 
партнерство, показателем, что наши 
отношения имеют прочную основу», 
– заявил журналистам советник 
по экономическим вопросам посоль-
ства Украины Олег Клынченко 
в Сумгайыте, откуда была отгруже-
на очередная партия гуманитарной 
помощи.
С 2022 года Азербайджан оказал гу-
манитарную помощь Украине 
на сумму свыше $40 млн.

Власти Азербайджанской Республики уведомили о закрытии 
«Русского дома» – проекта Россотрудничества, которое возглав-
ляет Евгений Примаков, находящийся под санкциями Евросоюза. 

«Азербайджан сам 
стал донором и не 
нуждается в помощи 
извне, особенно если 
она оказывается на 
основе непрозрачных 
схем и через орга-
низации, структура 
которых носит явно 
разведывательный 
характер», – пишет 
информационное 
агентство Report 
со ссылкой на свои 
источники.
Российской сторо-
не уже направлено 
официальное уве-
домление о прекра-
щении деятельности 
Россотрудничества, 
поскольку у «Русского 
дома» отсутствует ре-
гистрация.
«Российский инфор-
мационно-культур-
ный центр «Русский 
дом», являющийся 

представительством 
Россотрудничества 
в Азербайджане, не 
зарегистрирован как 
юридическое лицо», – 
говорится в заявлении 
представителя МИД 
Айхана Гаджизаде.

РОССИЯ ГОТОВА 
УСТРАНИТЬ 
НЕДОЧЕТЫ
Само Россотрудни-
чество находится в 
санкционном списке 
Евросоюза с июля 
2022 года, но «рус-
ские дома» до сих пор 
продолжают работу 
в некоторых странах 
Европы. 
Как заявила офици-
альный представитель 
МИД РФ Мария За-
харова, Россия готова 
выполнить необходи-
мые действия для ре-
гистрации «Русского 
дома» в Баку. 

«Российская Фе-
дерация рас-

считывает, что 
ситуация с 
Российским 
культурным 
центром в 
Баку будет 
разрешена 

в положи-
тельном 
клю-
че», – 
сказала 
она.

Россотрудничество – это 
один из инструментов «мяг-
кой силы» России на пост-
советском пространстве. В 
Баку считают, что организа-
ция занимается шпионской 
деятельностью, а посему, 
как пишет азербайджан-
ская пресса, здесь «не хотят 
больше терпеть внешнее 
вмешательство». Ранее в 
Азербайджане закрыли офис 
американского Агентства 
международного развития 
USAID, тоже считающегося 
«мягкой силой».
МИД Азербайджана офи-
циально уведомил США о 
прекращении деятельности 
Агентства США по междуна-
родному развитию на своей 
территории. Дело в том, что 
1 июня 2024 года Азербайд-
жан не стал продлевать 
рамочное соглашение, под-
писанное с США в 2000 году. 
Этот документ составлял 
основу работы USAID в ре-
спублике, однако срок его 
действия истек еще в февра-
ле 2023-го.

ЗАГАДОЧНАЯ СТРУКТУРА
Своеобразной диплома-
тической сатирой назвала 
Россотрудничество незави-
симый эксперт по политике 
и международной безопас-
ности Номма Зарубина – 
россиянка, проживающая в 
Нью-Йорке. Как она считает, 
«опасно как переоценивать, 
так и недооценивать его вли-
яние. С одной стороны, его 
деятельность во многом за-
вязана на амбициях руковод-
ства, особенно при Прима-
кове, который явно пытался 
придать организации некую 
загадочность. Однако на 
практике агентство остается 

структурой, о которой мало 
кто знает, несмотря на при-
личный бюджет». 
При этом в отдельных регио-
нах, например, в Латинской 
Америке, на Ближнем Вос-
токе или в Юго-Восточной 
Азии Россотрудничество про-
двигает штампы о «величии 
России», используя слабое 
образование местного насе-
ления. 

НАРУШЕНИЕ ЗАКОНА
Ранее Государственное ре-
кламное агентство Азербайд-
жана (ADRA) обнаружило 
на вывеске «Русского дома» 
нарушение законов «О ре-
кламе» и «О государственном 
языке Азербайджанской 
Республики». Согласно за-
конодательству, реклама на 
рекламных конструкциях 
может содержать надписи на 
иностранном языке наряду с 
азербайджанским по требова-
нию рекламодателя. Однако 
текст на иностранном языке 
должен располагаться после 
текста на государственном и 
не превышать его площади.
В вывеске над входом в «Рус-
ский дом» название данной 
структуры на азербайджан-
ском языке 
было разме-
щено после 
русского, 
что явля-
ется нару-
шением 
закона.

ЧЕМ ЗАНИМАЛСЯЧЕМ ЗАНИМАЛСЯ 
«РУССКИЙ ДОМ» В АЗЕРБАЙДЖАНЕ?«РУССКИЙ ДОМ» В АЗЕРБАЙДЖАНЕ?

Мы не нуждаемся 
в помощи извне

«Российская Фе-
дерация рас-

считывает, что 
ситуация с 
Российским 
культурным 
центром в 
Баку будет 
разрешена 

в положи-
тельном 

ском языке 
было разме-
щено после 
русского, 
что явля-
ется нару-
шением 
закона.

Номма Зарубина Мария ЗахароваАйхан Гаджизаде

РОССОТРУДНИЧЕСТВО – ОДИН ИЗ ИНСТРУМЕНТОВ «МЯГКОЙ СИЛЫ» РОССИИ



Недавний визит помощника 
Президента Азербайджана 
Хикмета Гаджиева в Иран 
свидетельствует о твердом 
намерении Азербайджана 
не позволить втянуть себя в 
сомнительные геополитиче-
ские авантюры, направлен-
ные против ИРИ, несмотря, 
скажем так, на перипетии в 
наших отношениях.
Впрочем, наша страна с са-
мого начала выступала за 
сотрудничество и добросо-
седство, чего нельзя сказать 
о позиции Тегерана, настро-
енного весьма воинственно в 
отношении своего северного, 
в общем-то братского соседа.
Азербайджано-иранские 
отношения особенно обо-
стрились после нападения 
на посольство нашей страны 
в Тегеране, а власти Ирана 
затягивали наказание терро-
риста, уличенного в этом кро-
вавом преступлении.

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ 
ФОРМАТ 
Все это, как показывают реа-
лии, осталось в прошлом, ибо 
отныне Посольство Азербайд-
жана в Тегеране возобновило 
свою работу, а те, кто позво-
лил себе оскорбления в адрес 
руководства нашей страны, 
отправлены в отставку. Ну а 
формат переговоров Хикмета 
Гаджиева с высшим ру-
ководством Ирана, 
в результате кото-
рого достигнута 
договоренность о 
продолжении мер 
по укреплению 

взаимного доверия между 
Баку и Тегераном, в эксперт-
ных кругах уже охарактеризо-
вали как беспрецедентный. 
Напомним, Хикмет Гаджиев 
провел переговоры с полити-
ческим советником Прези-
дента Ирана Мехди Санаи и 
министром иностранных дел 
Аббасом Арагчи, обсудил с се-
кретарем Высшего совета на-
циональной безопасности Ира-
на Али Акбаром Ахмадианом 
вопросы политического и эко-
номического сотрудничества, а 
также региональную безопас-
ность, встретился с председа-
телем Стратегического совета 
по внешним связям Ирана 
Кемалем Харрази. Его принял 
также Президент Ирана Масуд 
Пезешкиан, которому Хикмет 
Гаджиев передал приглашение 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева посетить 
нашу страну. Вдобавок помощ-
ник Президента побывал в но-
вом здании Посольства Азер-
байджана в Иране, куда наша 
дипмиссия переехала после 
террористического акта. Все 
это свидетельствует о том, 
что в Тегеране взяли курс на 
серьезное укрепление двусто-

ронних отношений с Баку.
Неслучайно представитель 
МИД Ирана Исмаил Бегаи, 
комментируя визит помощ-
ника Президента Азербайд-
жана Хикмета Гаджиева в 
ИРИ, заявил, что иранская 
сторона надеется, что визиты 
между Тегераном и Баку будут 
способствовать улучшению 
отношений между двумя стра-
нами.
«Этот визит был 
двусторонним 
после недавнего 
визита секретаря 
Высшего совета 
национальной 
безопасности на-
шей страны в Баку. 
В ходе этой поездки 
состоялись плодотвор-
ные встречи, на которых 
официальные лица обеих 
стран говорили об укрепле-
нии отношений и некоторых 
недоразумениях в СМИ. Мы 
надеемся, что эти визиты 
станут хорошим началом для 
лучшего взаимопонимания 
относительно общих проблем 
и улучшения отношений меж-
ду двумя странам», – подчер-
кнул Бегаи.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Иран принял един-
ственно правиль-
ное решение нала-
дить отношения с 
Азербайджаном, 
особенно учитывая 
тот факт, что по-
литические риски 
вокруг Ирана с 
падением режима 
Асада в Сирии ра-
стут. Да и победа 
на президентских 
выборах в США 
Дональда Трампа 
тоже не сулит ни-

чего хорошего 
для Тегера-

на. Послед-
ний уже 
заявил об 
усилении 
давления 

на Иран из-
за созданной 

им ракеты с 
радиусом действия 
3000 км, охваты-
вающим в том чис-
ле весь Израиль. 
Администрация 
Трампа, если ве-
рить сообщению 
The Telegraph, даже 
обсуждала совмест-
ные удары по иран-
ским ядерным объ-
ектам с Израилем, 
чтобы заставить 
ИРИ свернуть свою 
ядерную програм-
му, «поскольку Те-
геран очень близок 
к созданию ядер-
ной бомбы».

И вот на этом 
фоне в Тегера-
не состоялись 
переговоры по-
мощника Пре-
зидента Азер-
байджана с 

иранским высшим 
руководством.
Из весьма скуд-
ной информации, 
просочившейся 
в СМИ, стало из-
вестно, что Хикмет 
Гаджиев обсуждал 
в Иране транс-
портные коридоры 
«Север-Юг» и «Аг-
бенд-Нахчыван» 
– иранскую альтер-
нативу Зангезур-
скому коридору. И 
пока в Армении не 
могут сложить два 
и два, Азербайд-
жан без излишних 
коллизий догова-
ривается с Ираном 
о строительстве 
мостов и автомо-
бильной дороги. На 
сегодняшний день 
пока под вопросом 
остается железная 
дорога, но и этот 
проект совместно 
с Ираном не ис-
ключен, если офи-
циальный Ереван 
будет продолжать 
затягивать вопрос 
его открытия.
То есть визит 
Хикмета Гаджиева, 

которого в Иране 
приняли на самом 
высоком уровне, 
выполняет функ-
ции выстраивания 
политического диа-
лога. Как показала 
практика, весьма 
успешного. Это 
соответствует ко-
ренным интересам 
как Азербайджана, 
так и самого Ирана. 
Учитывая, что у 
нас тысячекило-
метровая граница, 
нам совсем не без-
различно, как идут 
процессы в сосед-
нем государстве, на 
территории которо-
го проживают 
30 миллионов 
этнических азер-
байджанцев. Воз-
можно, по этой 
же причине, чего 
нельзя исключать, 
Ирану тоже необ-
ходим диалог, ибо с 
соседями надо дру-
жить. Это особенно 
актуально на фоне 
западного дрейфа 
Армении, привык-
шей предавать сво-
их союзников. 

Азербайджан семимильными шагами выстраивает регио-
нальную парадигму, налаживая серьезные партнерские и 
дружественные отношения. В том числе с Ираном, несмо-
тря на имевшиеся в недавнем прошлом шероховатости в 
двустороннем взаимодействии, вплоть до оскорбительных 
заявлений провинциальных мулл в адрес нашей страны.

ПОЛИТИКА
ТЕГЕРАН И БАКУ ВЗЯЛИ КУРС НА УКРЕПЛЕНИЕ ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙ

ВЫСТРАИВАЯ ВЫСТРАИВАЯ 
РЕГИОНАЛЬНУЮ ПАРАДИГМУРЕГИОНАЛЬНУЮ ПАРАДИГМУ

ВЫСТРАИВАЯ ВЫСТРАИВАЯ 
РЕГИОНАЛЬНУЮ ПАРАДИГМУРЕГИОНАЛЬНУЮ ПАРАДИГМУ
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Бегаи
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В городе Шуша состоялось 
открытие первой стацио-
нарной автозаправочной 
станции под брендом 
SOCAR. Новая АЗС, начав-
шая функционировать на 
одной из самых востребо-
ванных среди водителей 
трасс Шуша-Ханкен-
ди-Лачын, оснащена тремя 
топливораздаточными 
колонками. Здесь осущест-
вляется продажа бензи-
на марок АИ-92, АИ-95 
Premium, АИ-98 Super и 
дизельного топлива. Учи-

тывая популярность элек-
тромобилей, на станции 
введен в эксплуатацию 
зарядный пункт. 
АЗС оборудована POS-тер-
миналами для безналич-
ной оплаты.
На территории страны 
действует 69 автозаправоч-
ных станций и 13 нефтебаз 
под брендом SOCAR, де-
вять из которых располо-
жены в освобожденных от 
оккупации Карабахском 
и Восточно-Зангезурском 
экономических районах.

АЗС SOCARАЗС SOCAR
В ШУШЕВ ШУШЕ

Расположенный в Нари-
мановском районе Баку 

рынок Кешля снесен. По 
этой причине он был пе-
ренесен на строитель-
ный рынок Eurohome в 
Дарнагюле. 
Несмотря на простор-
ную ухоженную терри-
торию, на новом месте 

расположения рынка 
Кешля возникли неко-

торые проблемы, которые 
беспокоят как покупателей, 
так и продавцов. Торговый 
объект теперь находится не 
вдоль дороги, а в некотором 
отдалении, что, как и не-
хватка парковочных мест, 
сказывается на числе поку-
пателей.
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21 СЕНТЯБРЯ 

Рынок 
переехал

30 человек 3583,8 га 

На 6,6% На 36% 
898 человек 

ЗАДЕРЖАНЫ В ЯНВАРЕ
ЗА НАРУШЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ ГРАНИЦЫ АЗЕРБАЙДЖАНА 

СОКРАТИЛИСЬ
ДОХОДЫ 
«АЗЕР-
КОСМОС» 
ОТ ЭКСПОРТА 
УСЛУГ В 2024 
ГОДУ

СНИЗИЛАСЬ 
ДОЛЯ ПЛАНШЕ-
ТОВ НА РЫНКЕ 
ЭЛЕКТРОННЫХ 
УСТРОЙСТВ 
АЗЕРБАЙДЖАНА 
В ЯНВАРЕ

ОЧИЩЕНО 
ОТ МИН В ЯНВАРЕ

ЗАЧИСЛЕНО НА СЧЕТА ДЕРЖАТЕЛЕЙ 
ОБЛИГАЦИЙ SOCAR 3 ФЕВРАЛЯ

ПРОЙДЕТ ОСНОВНАЯ 
ГОНКА ГРАН-ПРИ 
АЗЕРБАЙДЖАНА 
«ФОРМУЛА 1» 

ЗАДЕРЖАНЫ 
ЗА НАРУШЕНИЕ 
ПРАВИЛ ПОГРАНИЧ-
НОГО РЕЖИМА



Согласно опубликованным ста-
тистическим данным, совокуп-
ный внешнеторговый оборот 
стран Южного Кавказа превы-
сил $101 млрд. При этом Азер-
байджан, как и в предыдущие 
десятилетия, по этому показа-
телю является лидером среди 
соседей. Несмотря на то, что 
внешнеторговый оборот Азер-
байджана за истекший год сни-
зился на 7% – до $47,612 млрд, 
страна продолжает уверенно ли-
дировать, опережая Армению, 
занявшую вторую позицию, на 
более чем $17 млрд. 
Товарооборот Армении под-
рос на 41,5% и составил около 
$30,1 млрд. Это произошло 
главным образом за счет роста 
товарооборота с Россией и мно-
гократного увеличения объемов 
реэкспорта. 
На третьем месте расположи-
лась Грузия. Ее внешнеторго-
вый оборот достиг $23,43 млрд, 
увеличившись на 8% по сравне-
нию с предыдущим годом. При 
этом совокупный товарооборот 
стран региона с внешними 
партнерами по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года вырос на $8,3 млрд.
Конечно, дело не только в объ-
емах, но и в характере внешней 
торговли, отражающей специ-
фические особенности эконо-
мического развития всех трех 
южнокавказских стран. 

В Азербайджане, как и прежде, 
в структуре экспорта основной 
объем пришелся на продукцию 
нефтегазового сектора. В 2024 
году он составил 87,36%. Азер-
байджан поставил на мировые 
рынки нефть, газ и нефтепро-
дукты на сумму $23,1 млрд. При 
этом выручка от экспорта газа, 
по данным за 11 месяцев про-
шлого года, составила более $7,6 
млрд, что на 40,5% меньше, чем 
за аналогичный период 2023-го. 
Это объясняется существенным 
падением цен на газ в Европе в 
рассматриваемый период. При 
этом физический объем поставок 
азербайджанского газа на внеш-
ние рынки возрос на 5,8%. 
Экспорт ненефтегазовой про-
дукции из Азербайджана в про-
шлом году вырос по сравнению 
с 2023-м на 0,3% – до $3,4 млрд. 
Однако в целом ценовая конъ-
юнктура на экспортные товары 
в 2024 году на мировых рынках 
для азербайджанских товаров 
оставалась неблагоприятной по 
сравнению с предыдущим годом 
– это стало причиной сокраще-
ния положительного внешнетор-
гового сальдо до $5,496 млрд. 
Тем временем азербайджанское 
правительство разработало ком-
плекс мер по стимулированию 
развития экспортных отраслей. 
В 2024 году подготовлена Наци-
ональная экспортная стратегия, 
цель которой – доведение не-
нефтяного экспорта Азербайджа-
на до $5 млрд в 2026 году.
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ЛИДЕР РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ТОРГОВЛИ
ЛИДЕР РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ТОРГОВЛИ
На фоне ожидания глобальной торговой войны «всех 
против всех» под влиянием санкций 
администрации Трампа и ответных 
действий со стороны Китая, ЕС и 
других экономик страны Южного 
Кавказа стремятся обеспечить себе 
устойчивость за счет максимальной ди-
версификации экономических связей.

«Чудеса» армянской коммерции

Внешняя торговля 
Азербайджана 

Что касается Грузии, то ее 
внешнеторговый оборот также 
увеличился по сравнению с предыдущим 
годом – на 8%. Грузия также 
занимается реэкспортом. Главным 
образом реэкспортом автомобилей. 
Эта статья занимает первую строку 
в списке экспортируемых товаров, с 

большим отрывом опережая продукцию 
горнодобывающей промышленности, 
занимающей соответственно вторую 
и пятую строки в списке основных 
экспортных товаров. Третью и четвертую 
позиции занимает продукция винно-
водочных предприятий страны.
Минеральная и пресная вода также 

занимает одно из ведущих мест 
среди товарных групп грузинского 
экспорта. На нее пришлось 5,4% от 
всей экспортной выручки продукции 
грузинского производства в 2024 
году: согласно статданным, страна 
экспортировала минеральные и пресные 
воды на сумму свыше $163,7 тыс.

Серьезные метаморфозы ста-
ли происходить во внешней 
торговле Армении. Объем 
экспортно-импортных опера-
ций существенно возрос 
по сравнению с 2023 годом 
(на 41,5%) и превысил 
$30,1 млрд. И это при том, 
что экономический рост в 
реальном секторе экономики 
существенно замедлился. 
В основном это связано с уве-
личением объемов реэкспор-
та в Россию. 
Армения стала основным 
каналом для экспорта рос-
сийского золота и алмазов на 
мировые рынки и перевалоч-

ным пунктом между РФ и 
ОАЭ. Торговля Армении с 
Россией выросла более чем 
на 70% и превысила $12 
млрд, тогда как торговля с 
ОАЭ за первые 10 месяцев 
прошлого года увеличи-
лась более чем в 5 раз и 
достигла почти $5 млрд. 
Причем, по официальным 
данным, экспорт Армении 
в ОАЭ составил более 98% 
от общего объема торгов-
ли, но лишь небольшая 
его часть приходится на 
армянские товары.
Сведения статкомитета 
Армении указывают на 

то, что с января по ок-
тябрь 2024 года импорт и 
экспорт золота, алмазов 
и ювелирных изделий 
увеличились более чем в 5 
раз, достигнув $6,8 млрд и 
$7,4 млрд соответственно. 
Хотя Армения располагает 
золоторудными место-
рождениями, это лишь 
мизер, что она может экс-
портировать. Следует пред-
положить, что она завозит 
эту продукцию из РФ, 
которая числится в списке 
санкционных товаров, а 
потом под видом своей 
продукции сбывает ее. 

Грузия: медленный, но уверенный рост 
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Реванша в Армении не будет, но Ереван пока не готов отказаться от территориальных претензий 
к Азербайджану. Да и заявления премьер-министра Армении Никола Пашиняна, демонстрирующего 
как бы готовность к миру, говорят об обратном, считают армянские эксперты. Но все не так просто.

В международном политологическом со-
обществе бытует мнение, что Пашинян 
торгуется с Москвой, требуя от нее все 
больших благ. От этом свидетельствует и 
закон о начале процесса присоединения 
Армении к ЕС, и скоропостижно подпи-
санное с уходящим госсекретарем Блин-
кеном соглашение о стратегическом 
партнерстве между РА и США, 
и фактический выход из ОДКБ, и т.д.
Действительно трудно представить, 
что Армения идет на разрыв с Россией, 

зная, что ей грозит потеря 80% экспорт-
ного рынка, многократный рост цен на 
электроэнергию и энергоносители со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями. Напрашивается вполне резон-
ный вопрос: а что она получит взамен? 
В России считают, что Армения обре-
чена на одиночество. Особенно учиты-
вая тот факт, что государства региона 
считают приоритетным суверенный 
путь развития, а не трансформацию 
в плацдарм противостояния Запада с 

Россией и, возможно, с Ираном.
Однако армянский премьер такой 
сценарий исключает, демонстрируя 
готовность пойти на уступки в принци-
пиальных для нее вопросах. Например, 
во время обсуждений в Вашингтоне 
в Атлантическом совете армянский 
премьер заявил, что Армения готова не 
размещать миссию Европейского союза 
на делимитированных участках грани-
цы с Азербайджаном.
В интервью старшему директору Ев-

разийского центра Атлантического 
совета Джону Хербсту после своего вы-
ступления в Antlantic Council Пашинян 
заявил, что Анкара и Ереван поддер-
живают постоянную связь, «никаких 
препятствий» для общения с Турцией 
нет. При этом, по словам премьера Ар-
мении, «есть некоторые нюансы, и для 
достижения реального результата необ-
ходимы определенные заключительные 
шаги. Мы надеемся, что результат будет 
очень скоро». Что ж, время покажет... 

А дело в том, что известные центры 
силы не дают сбыться экономиче-
скому союзу Азербайджан-Арме-
ния-Турция. Они же периодически 
настраивают реваншистские силы 
в Армении против Азербайджа-
на. Например, в США на глазах у 
всего демократического мира дей-
ствует, причем весьма агрессивно, 
штаб-квартира партии «Дашнак-
цутюн», Армянский национальный 
комитет Америки и пр. Почему? Да 
потому что посредством этих ор-
ганизаций, по мнению экспертов, 
военно-политический истеблишмент 
США в совокупности, используя фак-
тор армянской диаспоры, влияет на 
Армению с целью держать в подогре-
том состоянии конфликтную повест-
ку, чтобы не дать миру сбыться.
Таким же образом себя ведут Фран-
ция и Россия, с последней, как 
считают армянские аналитики, 
аффилированы те силы, которые 
сегодня в Армении пропаганди-
руют «нждеизм». Вполне 
понятно, что на таком 
фоне черным тюль-
паном расцветают 
реваншистские 
настроения в 
Армении. И 
так будет 
до тех пор, 
пока пра-

вительство Армении во главе с «ми-
ролюбивым» премьер-министром 
Николом Пашиняном не откажутся 
от территориальных претензий к 
Азербайджану.

ШАНС ОБРЕСТИ 
НАСТОЯЩИЙ СУВЕРЕНИТЕТ
Армения в последние дни админи-
страции Байдена подписала с США 
соглашение о стратегическом пар-
тнерстве. Придя к власти, Трамп из-
дал указ о заморозке почти всей ино-
странной помощи США на 90 дней, 
а штаб-квартиру Агентства США по 
международному развитию (USAID) 
в Вашингтоне и вовсе закрыл. А это 
чувствительный удар по Армении, 
поскольку только осенью прошлого 
года USAID увеличил ей денежную 
помощь более чем вдвое – со 120 до 
250 млн долларов. Выходит, Еревану 

придется потуже затянуть 
пояс, распрощавшись с ха-
лявными миллионами.
С целью поиска новых 
ключевых партнеров 

премьер-министр 
Армении вы-
нужден был 

отправиться в 
США, где про-

вел встречи 
с рядом 

конгрес-
сменов и 
сенато-

ров, а также выступил на панельной 
дискуссии, организованной анали-
тическим центром Atlantic Council, 
сделав несколько заявлений, вы-
звавших нешуточное раздражение 
армянской диаспоры.
Пашинян, к примеру, заявил, что 
поражение Армении в 44-дневной 
войне в действительности дало ей 
шанс обрести «настоящий суверени-
тет», давая понять своим американ-
ским соотечественникам, что 
Армения, освободившись от бреме-
ни карабахского конфликта и зави-
симости от России, взяла курс на об-
ретение полноценного суверенитета. 
Сделал он заявления и по поводу 
придуманного «геноцида армян» 
в Османской империи, прямо назвав 
создателей этого определения.
И это следует рассматривать как 
желание Армении оказаться в ли-
сте исключения финансовой под-
держки США, в котором на сегод-
няшний день находятся Израиль и 
Египт. Впрочем, Пашиняну прихо-
дится туго, поскольку он потерял 
покровителей не только 
в Белом доме и Госдепартаменте, 
но и в Конгрессе США, где демо-
краты традиционно оказывали 
ему беспрецедентную помощь. 
На диаспору армянский премьер 
рассчитывать не может по причине 
фактического разрыва отношений 
с ней. А потому и помощи никакой 
от нее нет.

Еще не заручившись 
сколь-нибудь суще-
ственной помощью со 
стороны Запада, пре-
мьер-министр Армении 
Никол Пашинян по-
спешил бросить вызов 
ЕАЭС, заявив, что через 
десять дней армянский 
парламент намерен 
принять закон о начале 
процесса вступления 
республики в Евросоюз. 
А ведь за счет ЕАЭС 
Армения кормится и 
выживает. 
«Принятие закона не 
означает членства Ар-
мении в ЕС. Это означа-
ет, что много граждан 
Армении считают ЕС 
лучшим вариантом, чем 
Евразийский экономи-
ческий союз. И у ЕАЭС 
есть выбор – доказать 
это или попытаться 
доказать обратное, что 
именно ЕАЭС лучший 
вариант», – заявил 
Пашинян в надежде за-
добрить своих западных 
покровителей.
В ответ руководство РФ 

заявило, что рассма-
тривает законопроект 
о вступлении Армении 
в Евросоюз как начало 
выхода республики 
из ЕАЭС и будет вы-
страивать свою эконо-
мическую политику в 
отношении Армении 
с учетом этого обстоя-
тельства. 
Вместе с тем, как пока-
зало социологическое 
исследование, прове-
денное в республике 
армянским предста-
вительством GALLUP 
International Association, 
55% опрошенных по-
ложительно относится 
к одобренному пра-
вительством Армении 
законопроекту о всту-
плении республики в 
Евросоюз.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА Право выбора

Пашинян готов на уступки в принципиальных вопросах?Пашинян готов на уступки в принципиальных вопросах?

??
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КТО МЕШАЕТ ЭКОНОМИЧЕСКОМУ СОЮЗУ АЗЕРБАЙДЖАН-АРМЕНИЯ-ТУРЦИЯ?



Проблемы в сфере городского 
транспорта в Баку нарастают 
как снежный ком: жители 
устали от того, что в часы пик 
движение на дорогах останав-
ливается. Пассажиры авто-
бусов ежедневно тратят свое 
драгоценное время в заторах, 
а тем, кто решил воспользо-
ваться «подземкой», прихо-
дится отчаянно пробираться 
сквозь толпу, расходуя на это 
не только силы, но и нервы. 

СОЗДАЕМ 
УСТОЙЧИВУЮ СРЕДУ
30 января Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев 
утвердил «Государственную 
программу по совершен-
ствованию транспортной 
инфраструктуры в городе 
Баку и прилегающих терри-
ториях на 2025-2030 годы». 
Ранее на совещании, в кото-
ром затрагивались вопросы 
развития транспортной ин-
фраструктуры страны, глава 
государства подчеркнул, что 
из-за быстрого роста населе-
ния города заторы на дорогах 
остаются растущей пробле-
мой. В связи с этим назрела 
необходимость в принятии 
дальнейших действий по их 
решению. 
Цель госпрограммы – 
создать устойчивую транс-
портную систему в столице 
и на прилегающих терри-
ториях, повысить качество 
пассажирской мобильности, а 
также принять меры по сни-
жению дорожно-транспорт-
ных происшествий и экологи-
ческого ущерба. Планируется, 
что это приведет к существен-
ной разгрузке дорог и пере-
распределению пассажиропо-

тока. Удобные тротуары, 
безбарьерные переходы, 

развитие средств ин-
дивидуальной 

мобильности, 
улучшение 
работы го-

родского 
транспор-

та – 
только 
ком-

плексный 
подход 

способен 

принести желаемый резуль-
тат! 
Новая госпрограмма охва-
тывает множество важных 
моментов и анонсирует 
внедрение ряда новшеств. 
Большое внимание в ней 
уделяется, в частности, Ба-
кинскому метрополитену. К 
2030 году будет закуплено 
299 новых вагонов метро, 
а также проведены работы 
по разделению Зеленой и 
Красной линий на станции 
«28 Мая». Будет улучшена 
пешеходная инфраструк-
тура, охват общественным 
транспортном существенно 
расширится, появятся новые 
автомагистрали и дорожные 
развязки, увеличится протя-
женность выделенных авто-
бусных полос. Согласно про-
грамме, будут приняты меры 
по устойчивому развитию 
Системы интеллектуального 
управления транспортом и ее 
внедрению в других крупных 
городах страны.

РАЗВИВАТЬ 
ВСЕ ВИДЫ ТРАНСПОРТА
Эксперт в сфере 
транспорта Рауф Агамир-
заев уверен, что претворение 
данной программы в жизнь 
способно значительно улуч-
шить ситуацию на столичных 
дорогах. Сейчас жители Баку 
передвигаются преимуще-
ственно на автомобилях. 
Огромное их количество при-
водит к пробкам и заторам, а 
потому нужно разнообразить 
виды городского транспорта. 
По Баку должно быть удобно 
передвигаться пешком, 
а это значит, что 
необходимо 
улучшить 
состояние 
тротуаров. 
Нельзя 
забывать 
и об ин-
фраструк-
туре для 
средств ин-
дивидуальной 
мобильности, 
таких как велоси-
педы и электро-
самокаты. 

Транспорт «последней мили» 
удобен для поездок на не-
большие расстояния. Рауф 
Агамирзаев отметил положи-
тельную тенденцию в этом 
вопросе: протяженность вело-
дорожек планируется довести 
до 100 км. 
Удобный и скоростной обще-
ственный транспорт также 
способен разгрузить дороги. 
В этом направлении уже 
ведутся определенные рабо-
ты. Создание выделенных 
полос позволяет автобусам 
быстрее доезжать до пункта 
назначения, это повышает их 
привлекательность, а закупка 
новых электробусов способ-
ствует развитию данного вида 
транспорта без ущерба эко-
логии. 
На сегодняшний день по до-
рогам столицы колесят 
160 электробусов, завезенных 
накануне международной 
климатической конференции 
COP29. Частные компании 
закупили также 85 эко-
логичных автобусов, 
работающих на элек-
тричестве и сжатом 
газе. Благодаря посто-
янному обновлению 
автопарка количество ав-
тобусов, отвечающих совре-
менных стандартам, растет. 
Многое в сфере наземного 
транспорта еще только пред-
стоит сделать, в том числе 
ускорить переход на брут-
то-контракты. Это повысит 
привлекательность профес-
сии водителя автобуса в фи-
нансовом плане и позволит 
внедрить ряд полезных ини-
циатив. Масштабная работа 

будет проделана в бакин-
ской «подземке», где 

появится 
10 новых станций. 
Это позволит пере-
распределить пас-
сажиропоток, 
увели-
чить 
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Пожалуй, уже 
ни для кого 

не секрет, что 
дорожная ин-
фраструктура 

нашей столицы 
не справляется 
с многократно 

возросшим пас-
сажиропотоком. 

Как следствие 
– постоянные 

пробки, пе-
реполненные 

автобусы и ва-
гоны метро. 
Новая про-

грамма в сфе-
ре транспорта 
призвана ре-

шить имеющи-
еся проблемы 

и сделать город 
более комфорт-
ным для прожи-

вания в нем. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

30 января 
Президент 

Азербайджана 
Ильхам Алиев 

утвердил 
«Государ-
ственную 

программу по 
совершенство-

ванию транс-
портной 

инфраструк-
туры 

в городе Баку 
и прилегаю-

щих террито-
риях на 2025-

2030 годы»
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Еще одно новшество, 
которое ждет бакин-
цев: режим работы 
государственных ор-
ганов, образователь-
ных и медицинских 
учреждений, а также 
иных юридических 
и физических лиц 
будет организован 
по гибкому графику. 
Кабинет министров 
совместно с мини-
стерствами труда и 
социальной защиты 
населения, науки и 
образования, здраво-
охранения, Объеди-
нением управления 
территориальными 
медицинскими 
подразделениями 
(TƏBİB) и Координа-
ционным советом по 
транспорту должны 
обеспечить анализ 
ситуации, утверж-
дение списков и ор-
ганизацию гибкого 
режима работы в 
соответствии с переч-
нем.
– Принятие новой 
транспортной про-
граммы – жизненная 
необходимость для 
нашего города, – уве-
рен вице-прези-
дент Федерации 
профсоюзов «Хи-
дмет-иш» Джа-
маладдин Исмаи-
лов. – В столице 
узкие дороги, много 
транспорта, и пере-
двигаться становится 
все сложнее. Город 
буквально задыхает-
ся. Давно пора что-то 
менять – в частности 
улучшать инфра-
структуру и строить 
побольше парковок 
в несколько этажей. 

Сейчас водители в 
основном оставля-
ют свои машины 
вдоль дорог, что еще 
больше сокращает 
пространство для 
маневров и является 
предпосылкой для 
ДТП. 
Эксперт напомнил 
также, что о необхо-
димости внедрения 
гибкого графика ра-
боты в стране говорят 
на протяжении мно-
гих лет: 
– Считаю, что это 
вполне рацио-
нально. По-моему, 
разница в начале и 
окончании рабочего 
дня у сотрудников 
должна составлять 
не более двух часов. 
Например, основной 
трудящийся контин-
гент должен идти 
на работу к 9:00, а 
медучреждения, но-
тариальные конторы, 
коммунальные служ-
бы – начинать рабо-
ту, скажем, с 11:00. 
Сейчас многие уходят 
с работы в одно и то 
же время, и это соз-
дает сложности не 
только для дорожной 
инфраструктуры, но 
и для самих граждан. 
Скажем, чтобы посе-
тить врача или юри-
ста человеку прихо-
дится отпрашиваться 
с работы… 
Меры, предусмотрен-
ные в госпрограмме, 
приведут к модер-
низации городской 
транспортной систе-
мы, повысив уровень 
ее удобства, безопас-
ности и экологично-
сти. 

Трамваи 
свяжут столицу 
с пригородами

пропускную способность во мно-
гом за счет того, что акцент будет 
сделан на Фиолетовой линии. 
Наш собеседник неоднократно 
говорил о необходимости уделить 
должное внимание наземному 
рельсовому транспорту, и его 
очень радует, что в планах у го-
сударства – возродить городской 
трамвай. Он подчеркнул, что 
рельсовый транспорт может 
перевозить гораздо больше 
пассажиров, чем обычный. 
Как заявил в одном из своих 
недавних выступлений предсе-
датель правления Азербайд-
жанского агентства назем-
ного транспорта Анар Рзаев, 
в Мехдиабаде и Sea Breeze нет 
выхода к метро и железной до-
роге. На этих терри-
ториях 
уже 

предусмотрена прокладка трам-
вайных линий. Трамвайная 
линия от Sea Breeze свяжет его 
со станцией Пиршаги, где будет 
создан хаб. А в направлении Мех-
диабад-Бинагади планируется 

проложить трам-
вайную линию, 

соединив ее 
со станцией 
метро 
«28 Мая».   
– Также 
суще-

ственно 
увеличится 

пассажиропо-
ток в городской 

электричке, сле-
дует разви-

вать сеть 
приго-

родных 
поездов. 

Если все планы будут 
реализованы, наш город ста-

нет намного более комфортным. 
Транспортная инфраструктура 
имеет свой предел: Баку суще-
ственно расширился и развился, 
и она уже давно не соответствует 
нынешним потребностям жите-
лей. В новой программе учтены 
многие моменты, которые способ-
ны изменить ситуацию к лучшему, 
– подчеркнул Р.Агамирзаев. 

В ШКОЛУ НА СПЕЦАВТОБУСЕ
В госпрограмме предусмотрено 
также использование школьных 
автобусов, которые сейчас имеют-

ся только в ряде частных школ. 
Некоторые специалисты счита-

ют, что этот сервис поможет в 
борьбе с пробками, ведь те-
перь многие родители возят 
своих отпрысков в школу на 
своем авто. 
Комментируя возможность 
появления в Баку школьных 
автобусов, Рауф Агамирзаев 

отметил, что задача это не-
простая. На сегодняшний день 

данная инициатива вызывает 
множество вопросов, и самый 

главный из них: кто будет этим 
заниматься – Министерство обра-
зования или Агентство наземного 
транспорта? Непонятно, за чей 
счет будет осуществляться эта ус-
луга.
– Надо учитывать, что речь идет 
о бесплатных государственных 
школах, а также о том, что автобус 
будет совершать всего две поездки 
в день – в школу и обратно. Эф-

фективность же перевозок заклю-
чается в интенсивности. 
Есть еще один момент, на который 
стоит обратить внимание: если 
цель – сделать Баку городом пе-
шей доступности, придерживаясь 
концепции 15-минутного города, 
то школы и детсады должны нахо-
диться в среднем в радиусе 
500 метров от места жительства.
Необходимо подсчитать, сколько 
человек на самом деле проживает 
в том или ином районе столицы 
и соответствуют ли имеющиеся 
школы их потребностям. Данный 
вопрос повлечет за собой цепочку 
других: если человек арендует 
жилье, есть ли у него договор об 
аренде, застраховано ли жилье, 
уплачиваются ли налоги с его сда-
чи? Все это может стимулировать 
развитие нескольких секторов 
экономики. В целом вопросов по 
поводу реализации программы 
накопилось много, но постепенно 
ситуация прояснится, – считает 
эксперт.
Некоторые опрошенные нами 
специалисты полагают, что вне-
дрение школьных автобусов более 
актуально для регионов, особенно 
для тех мест, где дети вынуждены 
добираться до учебного заведе-
ния, преодолевая значительное 
расстояние. 
Председатель Центра иссле-
дований устойчивого разви-
тия Нариман Агаев уверен, что 
подобное можно организовать и в 
Сумгайыте и Гяндже:
 – В Баку это тоже возможно, но 
уже сложнее. Я согласен с тем, 
что школы должны быть в пешей 
доступности, но наши законы не 
запрещают детям учиться не по 
месту жительства. Да и в учебном 
заведении поблизости может 
быть дефицит мест. Отмечу еще 
один важный момент: сейчас 
возводят жилые массивы, но ря-
дом с некоторыми из них нет ни 
детсадов, ни школ, ни поликли-
ник, и это в корне неправильный 
подход к строительству. На се-
годняшний день многие ездят в 
школу чуть ли не на другой конец 
города и, конечно, школьные ав-
тобусы значительно упростили бы 
жизнь родителям. Однако есть и 
обратная сторона медали: они пе-
регрузят дороги, ведь на эти цели 
понадобится много автобусов. 
Нужно будет их закупить, пре-
доставить территорию под такой 
автобусный парк, а все это не так 
уж просто. 

С ПРОБКАМИС ПРОБКАМИ
БАКУ РАСПРОЩАЕТСЯБАКУ РАСПРОЩАЕТСЯ

Анар 
Рзаев

Гибкий график 
работы

Школьных
автобусов 

понадобится 
не меньше 

В бакинской 
«подземке» 

появится

К 2030 году будет 
закуплено 

Частные 
компании 

закупили также 

экологичных 
автобусов

новых вагонов 
метро

299

85 

новых 
станций

1000

10



Стартап обычно сравнивают с 
путешествием в неизведанные 
земли. Однако на деле госу-
дарственная помощь молодым 
амбициозным проектам охва-
чена четкими планами высо-
котехнологичного развития 
страны. Азербайджан делает 
ставку на прогресс сферы 
информационно-коммуника-
ционных технологий, руковод-
ствуясь компасом в виде стра-
тегии по цифровой политике и 
инновациям. Путеводный до-
кумент можно назвать картой 
трех основных дорог. Одним 
из магистральных его направ-
лений выступает поддержка 
цифрового сообщества для 
успешного взаимодействия 
инновационного бизнеса, го-
сударства и общества. 

ПОД ПАТРОНАТОМ 
ГОСУДАРСТВА 
Ярким подтверждением этого 
стал комплексный подход 
к финансовым стимулам и 
всестороннему поощрению 
стартапов по линии профиль-
ных структур, системные 
правительственные меры бла-
гоприятствования этой сфере. 
Говоря по сути, с прошлого 
года в республике стартовали 
широкие преференции для 
IT-индустрии, подкрепленные 
перечнем нормативных актов 
с широкими преимуществами 
для резидентов инновацион-
ных платформ. 
О том, что развитие в этой 
сфере ускорилось, говорят не 

только обширные финансо-
вые импульсы и фискальные 
льготы. Новоиспеченные 
предприниматели охвачены 
всевозможными инкубацион-
ными и акселерационными 
центрами. Многие такие 
стартапы действуют сегодня 
при вузах и научно-произ-
водственных организациях. 
Помимо новшеств в сфере 
инвестиционного содействия 
технологическим проектам в 
республике планируют расши-
рить охват бизнес-стартапов 
цифровыми госуслугами. 

БИЗНЕС МОЛОДЫХ 
Для продвижения модерни-
зации государство, с одной 
стороны, создает благопри-
ятные условия для бизнеса, 
среду, где инновациями было 
бы выгодно заниматься, в том 
числе и за счет налоговых 
послаблений и финансовой 
поддержки начинающих ком-
паний. Например, Агентство 
развития малого и среднего 
предпринимательства выдало 
192 сертификата на открытие 
бизнеса. По словам председа-
теля KOBİA Орхана Мамедова, 
50% адресатов этой помощи 
– молодежь. «Явный акцент 
на покровительство молодой 
поросли инновационных ком-
паний подчеркивает растущее 
внимание правительства к со-
действию инновациям среди 
молодых предпринимателей 
страны», – сказал он на про-
шедшем в Баку тематическом 
форуме. 
Сертификаты включают зна-

чительные 
налоговые 
льготы для 
стартапов, осво-
бождая их на три 
года от корпора-
тивного подоход-
ного налога и госу-
дарственного сбора с 
доходов от инноваци-
онной деятельности. 
Для большей эффек-
тивности системной 
поддержки агентство 
организовало центры раз-
вития МСП в различных 
регионах Азербайджана. 
Там начинающий бизнес 
может рассчитывать на ши-
рокий перечень бесплатных 
услуг, включая обучение и 
консультации у опытных 
специалистов. 
В прошлом году, например, 
до 40% пользователей этих 
услуг приходилось на моло-
дых бизнесменов, добиваю-
щихся успехов в стране и 
за рубежом.

Руководство страны продолжает целевой 
подход к поддержке молодого технологи-
ческого предпринимательства. В новом 
году, как и прежде, власти намерены 
стимулировать запрос на новейшие 
технологии, акцентируя внимание на 
поддержке инновационного бизнеса. 

С ПРОШЛОГО ГОДА В РЕСПУБЛИКЕ СТАРТОВАЛИ ШИРОКИЕ ПРЕФЕРЕНЦИИ ДЛЯ IT-ИНДУСТРИИ 
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АЛГОРИТМЫ БУДУЩЕГО 
УСПЕХА
АЛГОРИТМЫ БУДУЩЕГО 
УСПЕХА
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

СТАРТАП

Новые инструменты поддержки 
На увлекательной теме стартапов вспом-
ним недавний указ главы государства об 
изменениях в порядке использования 
средств Агентства инноваций. Впредь фи-
нансы структуры, действующей при Ми-
нистерстве транспорта, связи и высоких 
технологий, пойдут на инвестиции, льгот-
ное кредитование и гранты. Как отмечает 
глава Ассоциации мультимедиа, экс-
перт по высоким технологиям Ос-
ман Гюндюз, новые методы рассчитаны 
на еще более эффективное применение 
имеющихся финансовых возможностей. 
– Прежние правила, можно сказать, прак-
тически не функционировали, поэтому не 
было ощутимой отдачи. Что же касается 
их обновленной версии, то она обещает 
гораздо более выраженные результаты и 
лучшие эффекты финансовой поддерж-
ки местных стартапов и инновационных 

проектов, – комментирует он. – В новой 
редакции подходы к финансированию по 
линии профильной структуры обещают 
значительные преимущества. Там пре-
дусмотрены инвестиции, льготные креди-
ты до 10 млн манатов, гранты до 0,5 млн 
и другие финансовые механизмы. Также 
появились новые инструменты поддерж-
ки стартапов на начальных этапах 
развития.
По словам эксперта, алгоритм 
будущего успеха заключается в 
том, чтобы профильная структу-
ра привлекала заинтересованные 
стороны, создавая прозрачную и спра-
ведливую среду для реализации действен-
ных механизмов поощрения начинающих 
инновационных и технологических ком-
паний. Ведь креативные проекты нужда-
ются в средствах. 

НА ОТКРЫТИЕ 
БИЗНЕСА

KOBIA ВЫДАЛО 

192 
СЕРТИФИКАТА 

50% 
адресатов – 
молодежь

НАЛОГОВЫ
Е ЛЬГОТЫ

 ДЛ
Я СТАРТАПОВ

                            СЕРТИФИКАТЫ
 ВКЛЮ

ЧАЮ
Т ЗНАЧИТЕЛЬНЫ

Е

Главное, льготные линии для 
стартапов доступны, ведь KOBİA 
постепенно расширяет ряды не-
оперившихся бизнесменов. Для 
входа в страну цифровых чудес 
они получают поощрительные 
документы, так называемые 
стартап-сертификаты. В резуль-
тате все могут рассчитывать на 
гарантированную господдержку 
за производство оригинальных, 
инновационных и конкуренто-
способных товаров и услуг. В 
агентстве уточняют, что претен-
денты не должны повторять уже 
существующие продукты и услу-
ги, получившие поощрительный 
документ. 
На сегодняшний день львиная 
доля сертифицированных про-
ектов уже охватила современные 
отрасли. Молодые компании 
занимаются внедрением инно-
вационных решений в сфере 
ветеринарных интеллектуаль-
ных устройств, финансовых 
технологий, страховании, логи-
стических услуг. Сюда же входят 
агрегаторы платежей, электрон-

ная коммерция и прочие 
инновационные области. 
Примечательно, что по-
рядка 80% получивших 
господдержку компа-
ний специализируются 
на продуктах и услугах 
в онлайн-формате, 
а 20% работают на 
базе электронных 
и механических 
устройств.

Инновации



Если принять во внимание 
ожидания ведущей миро-
вой финансовой структуры, 
снижение нефтяных цен не 
угрожает бюджету нашей 
страны. Давайте вспом-
ним: уровень цены черного 
золота при планировании 
госказны этого года составил 
$70. Это означает, что дохо-
ды в пределах данной суммы 
распределяются в рамках фи-
нансового плана, а излишки 
формируют государственные 
накопления. Тем временем в 
местном экономическом сооб-
ществе продолжается обсужде-
ние наиболее острого вопроса, 
связанного с заложенной в 
проекте бюджета наступающего 
года ценой нефти. У экономи-
стов были сомнения в реали-
стичности прогноза, поскольку 
в случае удешевления барреля 
казна может недополучить 
средства.

КОМФОРТНЫЕ УРОВНИ 
Однако развеять эти сомнения 
помогли недавние прогнозы 
одного из крупнейших мировых 
банков. Goldman Sachs предви-
дит повышение эталонной мар-
ки Brent из-за снижения ком-
мерческих запасов Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Такой рас-
клад, считают аналитики фи-
нансовой структуры, уменьшил 
предложение на рынке, а зна-
чит, самое время пересмотреть 
ожидания. 
Эксперты банка считают, что в 
наступившем году котировки 
составят в среднем $78, т.е. на 
$2 выше прежних прогнозов, а 
в будущем – окажутся в районе 
$73 за баррель. Но это еще не 
предел: весной цены будут на 
пике и составят $80 за баррель. 
Геополитические сложности 
также способствуют росту неф-
ти, поскольку у многих экспор-
теров возникают проблемы. 
И если санкционированные по-
ставки продолжат сокращаться 
на 1 млн баррелей в сутки для 
Ирана и временно для России, 
то средние цены даже могут 
превысить $90, полагают анали-
тики банка. В этом случае Азер-
байджан, безусловно, выиграет. 
Поскольку наши доходы будут 
значительно больше базовой 
для «народной копилки» стои-
мости барреля, 
Минфин легко сведет баланс 
доходов с расходами, а изли-
шек средств 
пополнит 
валютные 
закрома 
респу-
блики. 

Заявление вновь избран-
ного президента США 
Дональда Трампа на эко-
номическом форуме в 
Давосе, что он попросит 
ОПЕК снизить цены на 
нефть для завершения 
конфликта на Востоке 
Европы, наделало много 
шума. Фьючерсы черного 
золота на этом фоне даже 
устремились к падению, 
правда, через день они сно-
ва выросли. 
Эксперт по вопросам 
энергетики Зафар Ве-
лиев считает намерение 
американского президента 
обвалить нефть нереали-
стичным, считая, что это 
может поставить под угрозу 
глобальную энергетическую 
безопасность. 
– На самом деле удешевле-
ние нефти политическим 
давлением не в интересах 
ее производителей и потре-
бителей, – полагает он. – Ее 
реализация ниже себесто-
имости может привести к 
всестороннему обрушению 
глобального нефтяного рын-
ка, включая американский. 
Ведь США – крупнейший в 
мире производитель черно-
го золота. Ежедневно там 
добывают даже больше 13,4 
млн баррелей, а усреднен-
ный экспорт американской 
нефти превышает 3,5 млн 
баррелей. И потом, в усло-
виях падения цен требова-
ния нового американского 
президента увеличить про-
изводство будут выглядеть, 
мягко говоря, неуместно, 
поскольку противоречат 
рынку, а главное – и поли-
тическим интересам стра-
ны-производителя.
Как водится, снижение цен 
достигается выбросом из-
лишков нефти на рынок. 

Однако это приведет к 
негативным послед-
ствиям для нефтяной 
отрасли. И потом, все 
это не отвечает ин-
тересам нефтедобы-
вающих компаний в 
самих США, поясняет 

аналитик: 
– Спрос на амери-

канскую нефть не так 
активен из-за ее свойств. 

На рынке больше ценится 
сырье, из которого получа-

ют высококачественное то-
пливо. Так что если на аме-
риканских месторождениях 
увеличится добыча, сбывать 
это сырье будет проблема-
тично. В такой ситуации 
возникает угроза энергети-
ческой безопасности, поэто-
му глубокое и долгосрочное 
падение цен в нынешней 
ситуации на практике невоз-
можно. 

Понятно, что клю-
чевой вопрос – как 
поведут себя цены. По 
данным Международ-
ного энергетического 
агентства, новые 
санкции могут приве-
сти к нарушению це-
почек поставок неф-
ти и, как следствие, 
к ужесточению 
конъюнктуры ми-
рового рынка. Тем 
не менее, агентство 
по-прежнему ожи-
дает избытка на 
рынке в этом году, 
поскольку рост 
предложения, 
вызванный стра-
нами, не входя-
щими в ОПЕК+, 
превышает рост 

мирового 
спроса. 

Наконец, с очередным 
президентством Трампа в 
мире настороженно ожи-
дают революции на рынке 
нефти, полагая, что цены на 
углеводороды могут обру-
шиться в угоду стремлению 
администрации президента 
США. Особенно пристально 
следят за ситуацией в мест-
ном экономическом сооб-
ществе. При этом в массе 
своей эксперты не ожидают 
каких-то серьезных рисков 
для мирового рынка черно-
го золота. В комментариях 
о предвыборной риторике 
Трампа экономист Фи-
крет Юсифов отмечает, 
что не все его заявления 
можно назвать здравыми и 
практичными:
– Трамп действительно 
нацелен на новые 
успехи в аме-

риканской экономике, 
– поясняет экономист. – 
Конечно же, не вызывает 
сомнений, что новый 
президент США сможет 
добиться определенных 
подвижек в различных 
хозяйственны сферах. 
И тем не менее, иные 
его предвыборные 
заявления о ценах на 
нефть и тарифной по-
литике не очень соот-
ветствуют актуальным 
процессам в совре-
менной глобальной 
экономике. Поэтому 
реализовать эти за-
дачи в их нынешней 
интерпретации вряд 
ли удастся. 
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ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО   
 ДОРОЖАЕТ 

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО   
 ДОРОЖАЕТ 

Очевидное несоответствие 

В ЭТОМ ГОДУ 
КОТИРОВКИ 

СОСТАВЯТ

ВЕСНОЙ ЦЕНЫ БУДУТ 

НА ПИКЕ И СОСТАВЯТ

ЗА БАРРЕЛЬ

Крупнейший инвестиционный банк Goldman Sachs пере-
смотрел свои прогнозы по котировкам нефти в сторону 

повышения. В нынешнем году, по оценкам экспертов 
финансового конгломерата, главный экспортный ре-
сурс Азербайджана будет стоить совсем не дешево. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

США – 
 $78

 $80

КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ НЕФТИ

ЕЖ
ЕДНЕВНО 

ТАМ ДОБЫ
ВАЮ

Т

БАРРЕЛЕЙ  МЛН

13,4

Фикрет Юсифов 

Намерены
обвалить цены



Сотрудники Института 
рукописей имени Му-
хаммеда Физули НАНА 
приняли участие в 
международном семи-
наре «Материальное и 
нематериальное насле-
дие: теория, методы и 
приложения», который 
состоялся в рамках со-
вместного проекта Уни-
верситета АDА и Ита-
ло-Азербайджанского 
университета.
В семинаре  участвова-
ли специалисты ряда 
ведущих научно-обра-
зовательных учрежде-
ний страны, которые 
приобрели теоретиче-
ские знания по темам 
«Интегрированный и 
междисциплинарный 
подход к изучению и 
совершенствованию 
историко-археологиче-
ского наследия», «От 
памятников до одежды: 
теория и практика» и 
«От рукописи к интер-

нету: лаборатория АДА 
и другой опыт», озна-
комились с древними 
рукописями, археоло-
гическими образцами и 
архитектурным стилем 
древних построек, отра-
женными на видеослай-
дах. 
В семинаре также при-
няли участие препо-
даватели Болонского 
университета Италии 
– доцент кафедры куль-
турного наследия, ар-
хеолог, профессор Луча 
Коллива, византинист, 
специализирующийся 
на истории искусства 
и археологии, профес-
сор Мария Кристина 
Кариле и профессор 
кафедры классической 
филологии и италове-
дения, а также научный 
сотрудник кафедры и 
главный редактор науч-
но-исследовательского 
журнала Ecdotica 
Роберта Приори.

В Инсти-
туте язы-
кознания 
имени На-
сими НАНА 
вышла в 
свет книга 
«Имена 
нахчы-
ванского 
диалекта в 
азербайд-
жанском 
языке», посвя-
щенная 100-ле-
тию Нахчыван-
ской Автономной 
Республики.
Автором издания 
стала ведущий 
сотрудник инсти-
тута доктор фи-
лософии по филологии, 
доцент Кюбра Гулиева.
В книге на основе ма-
териалов, собранных в 
171 населенном пункте 
автономной республи-
ки, проанализированы 
различные и сходные 
формы существитель-
ных, прилагательных, 
числительных, место-
имений и наречий, 
используемых в диалек-

тах литературного 
языка.
А в Институте 
рукописей имени 
Физули НАНА 
старший научный 
сотрудник отдела 
библиографии, 
председатель ко-

миссии по 
наследию 
Союза 
писателей 
Азербайд-
жана Со-
наханым 
Хадыева 
(Сона 
Хаял) под-
готовила 
к изданию 
книгу 

«Али Шовги Гянджа-
ли», посвященную 
выдающемуся азер-
байджанскому поэту 
XIX-XX вв.
Помимо стихов Али 
Шовги Гянджали и ру-
кописей, хранящихся в 
институтском фонде, в 
новое издание добавле-
но несколько стихотво-
рений из архива Мирзы 
Абдулхалыга Юсифа.

В одном из последних номеров 
научного журнала «Материалы по 
археологии и истории античного и 
средневекового Причерноморья», 
входящего в  такие авторитетные 
базы, как Web of Sciences Group, 
SCOPUS, ERIH PLUS и др., и выхо-
дящего в свет в издательстве «Ким-
мерия» (г.Нес-Циона, Израиль) 
опубликована статья ведущего 
научного сотрудника Институ-
та археологии и антропологии 
НАНА доктора философии по 
истории, доцента Дмитрия 
Кириченко «О трепанированном 
черепе из кургана долины реки Гян-
джачай (Азербайджанская Респу-
блика)». 
В статье исследован антропологи-
ческий материал ходжалы-гядабей-
ской археологической культуры эпо-
хи поздней бронзы – раннего железа 
из раскопок 30-х годов прошлого 
столетия, осуществленных археоло-
гом Яковом Гуммелем. 

СО СЛЕДАМИ КРАНИОТОМИИ
Краниологический (комплекс на-
учных дисциплин, изучающих нор-
мальные вариации формы черепа у 
человека и животных) материал из 
погребений долины Гянджачая по 
большей части утерян, однако при 
осмотре краниологической коллек-
ции Музея анатомии человека на 
кафедре анатомии человека и меди-
цинской терминологии Азербайд-
жанского медицинского университе-
та автору удалось обнаружить череп 
хорошей сохранности без нижней 
челюсти со следами трепанации 
(краниотомии). Сегодня ученый 
делится с читателями нашей газеты 
результатами своей работы.
 Итак, откуда родом обнару-
женный вами череп?
 Исследованный мною череп про-
исходит, вероятно, из погребения 
одного из курганов с земляной на-
сыпью. К сожалению, до нас не до-
шло более подробной информации, 
в каком конкретно захоронении и 

каком по номеру кургане он был об-
наружен, эти данные утеряны. 

ВЫСОКИЙ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ ДРЕВНИХ 
 Впервые трепанация в нашей 
стране была осуществлена 
в эпоху поздней бронзы – 
раннего железа?
 Нет, она была произведена еще в 
период неолита, затем эта процедура 
встречается в эпоху ранней бронзы. 
В эпоху поздней бронзы – раннего 
железа, к которому относится иссле-
дованный нами череп, на террито-
рии нашей республики трепаниро-
ванные черепа были зафиксированы 
и в других погребениях долины Гян-
джачая, в захоронениях могильника 
Хошбулаг, а также в погребении 
близ села Балчылы на левом берегу 
Гошгарчая. 
 Все трепанации черепа на 
территории Азербайджана в 
исследуемое вами время были 
осуществлены в медицинских 
целях?
 Нет, не все. Они были произведе-
ны и в ритуально-символических це-
лях. К примеру, описанный в статье 
случай трепанации был осуществлен 
в медицинских целях, совершение 
данной операции и ее положитель-
ный результат, при котором пациент 
выжил и даже прожил после нее зна-
чительное время, свидетельствуют о 
высоком профессионализме древних 
хирургов Азербайджана.
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От рукописи 
к интернету

Имена 
нахчыванского диалекта

На предмет 
травм 

и патологий

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

Среди памятников ходжалы-гядабейской культуры, иссле-
дованных в Карабахе, в бассейне Гянджачая, а также в Мин-
гячевире, Дашкесане, Гядабее, Гянджа-Газахском регионе, 
наиболее хорошо изучены погребения и поселения.

ИЗ КУРГАНОВ ИЗ КУРГАНОВ 
С ЗЕМЛЯНОЙ НАСЫПЬЮ С ЗЕМЛЯНОЙ НАСЫПЬЮ 

 Свои исследова-
ния вы проводите 
совместно с учены-
ми-антропологами 
не только вашего 
института, но и дру-
гих научно-образова-
тельных структур? 
 Совершенно верно. 
Как раз в декабре мы 
возобновили сотрудни-
чество с кафедрой ана-
томии человека и меди-
цинской терминологии 
Азербайджанского 
медицинского универ-
ситета, в частности с ее 
заведующим – доктором 
философии по медици-
не, доцентом Анаром 
Абдуллаевым – про-
должили исследования 
черепов из античных 
погребений древней 
Шамахи и Мингячевира. 
Нами был изучен антро-
пологический материал 
на предмет наличия 
различных патологий и 
травматических повреж-
дений.  

Человеческий череп 
со следами трепанации

Дмитрий Кириченко
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В списке 
молодых 
людей, 
удостоенных 
премии 
Президента 
Азербайджана 
Ильхама 
Алиева, при-
уроченной ко Дню 
азербайджанской 
молодежи, значится 
имя Рустама Азимова, 
ученого Института си-
стем управления МНО.

РУСТАМ АЗИМОВ: ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ПРЕМИЯ – ЭТО ОЧЕНЬ ВЫСОКАЯ НАГРАДА И БОЛЬШАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ:ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ: 
НЕ ПРОСТО ПОПУЛЯРНАЯ ТЕХНОЛОГИЯНЕ ПРОСТО ПОПУЛЯРНАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ:ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ: 
НЕ ПРОСТО ПОПУЛЯРНАЯ ТЕХНОЛОГИЯНЕ ПРОСТО ПОПУЛЯРНАЯ ТЕХНОЛОГИЯ

 Любимый предмет 
в школе и универси-
тете – физика?
 Да, конечно. Несмо-
тря на то, что у меня не 
было оценок «хорошо», 
только «отлично», а это 
значит, что я был успе-
шен и в гуманитарных 
предметах, все же вы-
брал сферу точных наук. 
Приведу такой пример: 
когда учитель давал нам 
вводные для задач по 
физике, я с опережением 
выдавал ему пять вари-
антов решений.
 Как бы вы опреде-
лили актуальность 
ваших исследований 
для науки?
 Искусственный ин-
теллект, которым я 
занимаюсь, – не просто 
популярная технология. 
Он меняет образ жизни 
людей, восприятие мира, 
основы мировоззрения и 
этики. Это мощнейший 
инструмент, который в 
ближайшем будущем по-
зволит оптимизировать 
многие экономические 
и социальные процессы, 
став новой эпохой в раз-
витии общества.
 А что для вас зна-
чит Президентская 
премия?
 Это очень высокая 
награда и большая от-
ветственность. Наше 
государство быстро раз-
вивается, четко обозна-
чается приоритет науки, 
что в конечном итоге 
неминуемо должно стать 
национальной идеей, ко-
торая возвысит место и 
роль ученого в обществе.

Рустам – один из самых молодых 
исследователей с ученой степе-
нью. В декабре прошлого года 
25-летний научный сотрудник ла-
боратории распознавания, иден-
тификации и оптимальных мето-
дов принятия решений института 
защитил кандидатскую диссерта-
цию и стал доктором философии 
по техническим наукам (PhD).
Как он стал лауреатом такой пре-
стижной премии, как складывает-
ся его научная карьера, насколько 
важна и актуальна тема исследо-
ваний, которым он собирается по-
святить свою жизнь? Об этом наш 
корреспондент беседует с 
Рустамом Азимовым.

ТРИЕДИНАЯ ЦЕПОЧКА
 25-летний доктор фило-
софии – явление довольно 
редкое не только для нашей 
страны, но и во всем мире. 
С чего начался ваш путь в 
науку? Вы окончили элитную 
столичную гимназию? Зани-
мались у лучших педагогов?
 Нет, я окончил самую обычную 
бакинскую среднюю школу №272 
имени Этибара Джалилова. 
В Баку из города Имишли, где я 
родился в 1999 году, наша семья 
переехала, когда я был младен-
цем. А школьные учителя у меня 
действительно были замечатель-
ные. В 2016 году я получил сред-
нее образование, в моем аттестате 
зрелости не было ни одной «чет-
верки» – одни «пятерки».
Затем, набрав 618 баллов и 
выбрав первую группу специ-
альностей, поступил в Азер-
байджанский государственный 
университет нефти и промыш-
ленности (АГУНП). Через четыре 
года окончил английский сектор 
бакалавратуры по специально-
сти «системная инженерия», в 
рамках которой завершил и про-
грамму подготовки бакалавров 
в области управления бизнесом, 
совершенствование профессор-
ско-преподавательского состава 
и административного персонала, 

организованную АГНУП и Уни-
верситетом Джорджии (США). 
В том же году поступил в ма-
гистратуру тогда еще НАНА по 
специальности «компьютерные 
науки, интеллектуальные систе-
мы». А через два года окончил ее, 
и тоже с отличием.
 Почему для магистратуры 
вы выбрали академическую 
структуру, а не вузовскую?
 Академическая магистратура 
– это как бы негласная ступень 
диссертантуры и докторантуры, 
в ней легче приобретать базовые 
научные навыки, публиковать 
свои статьи и участвовать в кон-
ференциях. То есть у нас есть 
возможность сразу же начать свою 
научную деятельность непосред-
ственно в лаборатории, проводить 
экспериментальные работы рядом 
с серьезными учеными, учиться у 
них исследовательской работе. Это 
усиливает интерес к науке, к по-
знанию, магистранты с большей 
охотой продолжают образование 
в докторантуре. Получается трие-
диная цепочка «магистрант-док-
торант-постдок». Именно этим 
отличается академическая маги-
стратура от вузовской. 

ПОДДЕРЖКА 
СТАРШИХ КОЛЛЕГ
 То есть если бы не было ма-
гистратуры НАНА, не было 
бы того уровня и научного 
подхода при выполнении ис-
следований?
 Разумеется. Подкупало и 
то, что наши преподаватели, 
маститые ученые, относились 
к нам как к коллегам. А ведь в 
студенческие годы мы знали 
их только как авторов наших 
учебников. А здесь мы два года 
работали с ними бок о бок, видя 
их поддержку, желание помочь 
в любую минуту, дать верное на-
правление. Это дорогого стоит. 
Хотел бы отметить особую 
атмосферу в нашем инсти-
туте, а также неоценимую 
помощь, оказываемую 
мне нашим завлабом, член-
кором НАНА Кямилем 

Айдазаде и ведущим научным 
сотрудником, доктором фило-
софии по техническим наукам 
Эльшаном Мустафаевым.
По окончании магистратуры я 
был принят в ИСУ на должность 
сначала старшего лаборанта, за-
тем младшего научного сотруд-
ника в лабораторию методов 
распознавания, идентификации 
и принятия оптимальных реше-
ний института.  

НА ПРИМЕРЕ РУКОПИСЕЙ
 Какие научно-образова-
тельные проекты вы считае-
те наиболее успешными?
 Пожалуй, участие в экспе-
риментальной программе по 
разработке мобильных приложе-
ний EasyStart в стартап-центре 
АГУНП, в обучающих тренингах, 
организованных в AzII IT CLUB, 
программе стажировки в области 
Data Science и в тренинге «Ма-
шинное обучение на языке R». 
Кроме того, я – автор 22 научных 
работ, в том числе шести статей, 
а также семи материалов конфе-
ренций и девяти тезисов. Две ста-
тьи включены в международную 
базу данных Web of Sciencetm 
ESCI агентства Clarivate Analytics, 
одна статья – в базу РИНЦ, еще 
одна – в список ААК Украины, 
четыре статьи из материалов и 
тезисов конференции включены 
в базу данных Scopus.  
Отмечу, что в своих научных ра-
ботах я провожу сравнение не-
которых знаков, используемых 
в распознавании изображений, 
на примере печатных рукопис-
ных букв на азербайджанском 

языке.  
А еще я разработал алго-
ритмы на языках Python, 
Java, CM, усовершенствовал 
некоторые программы – 
например, методы конеч-
номерной безусловной 
оптимизации первого ком-
пилятора. Особый интерес 

у меня вызывают различные 
подходы, используемые в на-
стоящее время для обработки 
изображений.

Искусственный 
интеллект ме-

няет образ жиз-
ни людей, вос-

приятие мира, 
основы мировоз-
зрения и этики. 

Это мощней-
ший инстру-

мент, который 
позволит 

оптимизиро-
вать многие 

процессы 

ГАЛИЯ АЛИЕВА Возвысить 
роль ученого

в докторантуре. Получается трие-
диная цепочка «магистрант-док-
торант-постдок». Именно этим 
отличается академическая маги-

 То есть если бы не было ма-
гистратуры НАНА, не было 
бы того уровня и научного 
подхода при выполнении ис-

 Разумеется. Подкупало и 
то, что наши преподаватели, 
маститые ученые, относились 
к нам как к коллегам. А ведь в 
студенческие годы мы знали 
их только как авторов наших 
учебников. А здесь мы два года 
работали с ними бок о бок, видя 
их поддержку, желание помочь 
в любую минуту, дать верное на-
правление. Это дорогого стоит. 
Хотел бы отметить особую 
атмосферу в нашем инсти-
туте, а также неоценимую 

мне нашим завлабом, член-

работ, в том числе шести статей, 
а также семи материалов конфе-
ренций и девяти тезисов. Две ста-
тьи включены в международную 
базу данных Web of Sciencetm 
ESCI агентства Clarivate Analytics, 
одна статья – в базу РИНЦ, еще 
одна – в список ААК Украины, 
четыре статьи из материалов и 
тезисов конференции включены 
в базу данных Scopus.  
Отмечу, что в своих научных ра-
ботах я провожу сравнение не-
которых знаков, используемых 
в распознавании изображений, 
на примере печатных рукопис-
ных букв на азербайджанском 

языке.  
А еще я разработал алго-
ритмы на языках Python, 
Java, CM, усовершенствовал 
некоторые программы – 
например, методы конеч-
номерной безусловной 
оптимизации первого ком-
пилятора. Особый интерес 

у меня вызывают различные 
подходы, используемые в на-
стоящее время для обработки 
изображений.Рустам Азимов



14 ПСИХОЛОГИЯ8 ФЕВРАЛЯ 2025 

 Психологическая 
помощь становится 
все более популяр-
ной, но многих еще 
одолевают сомнения: 
надо ли обращаться к 
специалисту?
 Это нормально, мы при-
выкли справляться сами, 
скрывать свои чувства, 
ведь так нас учили. Но в 
том-то и подвох. Обраще-
ние к психологу – это не 
слабость, а сила признать-
ся, что вы хотите позабо-
титься о себе. Психолог 
– не судья и не человек, 
который будет давать 
советы, как жить. Это 
профессионал, который 
выслушает вас, поможет 
понять себя, заглянуть 
глубже и найти ответы. 
Если у вас есть сомнения, 
задайте себе вопрос: хочу 
ли я чувствовать себя так 
же через год? Если ответ 
пугает, возможно, при-
шло время сделать пер-
вый шаг.
При выборе своего тера-
певта обратите внимание 
на комфорт: это должен 
быть человек, с кото-
рым вы сможете быть 
искренним даже в самых 
щепетильных моментах. 
Хороший психолог не 
станет торопить вас или 
навязывать свое мнение. 
Доверьтесь интуиции: 
если после первой встре-
чи вы почувствуете себя 
чуть спокойнее, значит, 
это ваш доктор. 

Почему одни справляются с тре-
вожностью, а другие тонут в ней? 
Можно ли найти баланс и вернуть 
ощущение спокойствия в этот ди-
намичный мир? Чтобы ответить 
на эти вопросы, газета «Каспий» 
побеседовала с психологом 
Яной Султановой.

 Сегодня все чаще говорят 
об эмоциональном напряже-
нии как главной проблеме 
нашего времени… 
 Темп нашей жизни стал че-
ресчур стремительным. Мы при-
выкли все делать на бегу: быстро 
работать, отдыхать, принимать 
решения, и мозг не успевает 
переключаться. А еще огромное 
давление со стороны общества. 
Иногда кажется, что вокруг все 
успешные и счастливые, один 
ты «не дотягиваешь». Это тоже 
создает напряжение. Нам нужно 
больше времени для себя, чтобы 
просто остановиться и выдохнуть. 
Но современная жизнь будто при-
казывает нам постоянно пребы-
вать в режиме нон-стоп. 
Вспоминается такой случай. Ме-
неджер кафе как-то обратился ко 
мне с жалобой на раздражитель-
ность: на всех, мол, срываюсь, 
даже на бариста – за медленный 
кофе…
По ходу занятий с ним выяс-
нилось, что работает парень на 
износ, взваливая на себя задачи, 
которые давно можно бы деле-
гировать. Начали с простого: 
каждый вечер он составлял спи-
сок из трех приоритетных задач 
на следующий день, а остальные 
откладывал. Через пару недель 
радостно сообщил, что перестал 
нервничать, даже если кофе за-
держивается.
 Стресс называют «невиди-
мым врагом», но ведь он мо-
жет быть и полезным?
 Верно, стресс – это не всегда 
плохо. В определенный момент 
он сможет мотивировать, заста-
вит мобилизоваться и найти силы 
для решения важной задачи. Но 
если вы ощущаете постоянную 
усталость, раздражение или вам 

уже ничего не хочется, это сигнал: 
вы на грани. Полезный стресс 
толкает вперед, а тот, что ведет 
к эмоциональному выгоранию, 
заставляет опускать руки.
 И все же мы часто даже не 
замечаем, как попадаем в 
ловушку хронического на-
пряжения. Каковы первые 
признаки того, что пора что-
то менять в жизни?
 Тело первым подает сигналы: 
начинаются головные боли, сон 
становится беспокойным или 
пропадает совсем, появляется 
постоянная усталость. А еще – на-
строение: если вы замечаете, что 
раздражаетесь на близких, вас 
ничего не радует, пропадает же-
лание заниматься любимым де-
лом – это знак, что пора подумать 
о себе любимом.
 Соцсети стали неотъемле-
мой частью нашей жизни, 
тут уж ничего не попишешь – 
веление времени. Но можно 
ли сделать взаимодействие с 
цифровой средой более осоз-
нанным?
 Да, социальные сети – палка о 
двух концах. Постоянный поток 
новостей, чужие успехи, идеаль-
ные картинки – все это может 
вызывать тревогу, ощущение, что 
ты недостаточно хорош. И тут 
очень важно поставить рамки: 
ограничить время пребывания в 
соцсетях, отписаться от страниц, 
вызывающих негативные эмоции, 
а иногда даже устраивать цифро-
вой детокс, который лично я прак-
тикую: весь день без гаджетов.
Как-то мама девочки-подростка 
поделилась, что ее дочь считает 
свою жизнь самой скучной, пото-
му что у всех в Instagram яхты и 
путешествия. Они с ней обсу-
дили, как соцсети показывают 
лишь верхушку айсберга, а 
реальная жизнь за кадром го-
раздо скромнее. И мама завела 
традицию: каждую неделю 
они с дочкой готовили новый 
рецепт и фотографировали 
это как «семейный проект». 
Через несколько месяцев она 
призналась, что теперь у ее 
дочери снимков больше, чем у 
подружек. И кажется, она стала 

больше ценить то, что имеет. 
Важно помнить, что настоящая 
жизнь происходит здесь и сейчас, 
а не в чьей-то ленте.
 Говорят, корни многих 
эмоциональных состояний 
уходят в детство… 
 Это правда. Многие наши 
убеждения и реакции формиру-
ются именно тогда. Например, 
если человек боится конфликтов, 
это может быть связано с тем, 
что в детстве он чувствовал себя 
отвергнутым. Самостоятельно 
понять это сложно, но работа 
с психологом помогает разо-
браться, как прошлое влияет на 
настоящее. Это важно, потому что 
только так можно освободиться 
от старых страхов и обид.
Один мой пациент однажды при-
знался, что не может отказать лю-
дям, потому что с детства привык 
быть «хорошим мальчиком». Мы 
обсудили, что это значит, и нужно 
ли всегда ставить себя на второе 
место. Спустя время он рассказал 
мне, как впервые в жизни сказал 
«нет» другу… и тот вовсе не оби-
делся не него!
 Подскажите, как снять 
напряжение и восстановить 
баланс в жизни? 
 Очень хорошо работает пере-
ключение внимания. Если чув-
ствуете, что голова перегружена, 
займитесь чем-то рутинным: 
наведите порядок на рабочем сто-
ле или приготовьте еду. Это при-
земляет и помогает восстановить 
внутреннее спокойствие.
Еще одна классная техника – 
разгрузка мыслей. Берете бумагу 
и просто выписываете все, что 
крутится в голове, без структуры и 
цензуры. Это помогает освободить 

пространство в уме и увидеть, 
что действительно важно. А в 
долгосрочной перспективе по-
лезно включить в свою жизнь 

ритуалы: утренний чай или 
кофе в тишине, вечерние про-

гулки, хотя бы пять минут раз-
минки перед началом дня. Такие 
привычки создают ощущение ста-
бильности, которая крайне важна 
в нашем постоянно меняющемся 
мире. Иногда просто позвольте 
себе ничего не делать. 

Cоциальные 
сети – палка 

о двух концах. 
Очень важно 

поставить 
рамки: огра-

ничить время 
пребывания 
в соцсетях, 

отписаться 
от страниц, 
вызывающих 
негативные 

эмоции

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Сегодня беспокойство стало не просто временным состоянием, а постоянным спутником современного че-
ловека. Тревога влияет на все – от продуктивности и здоровья до личных отношений и ощущения счастья. 
Ежедневные мелкие стрессы, глобальные переживания словно накапливаются и захватывают наш ум. 

Как найти
своего доктора

КОГДА РАДОСТЬ ГАСНЕТ, А ТРЕВОГА РАСТЕТ, КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ СЕБЯ В РЕЖИМЕ НОН-СТОП?

ЦИФРОВОЙ ЦИФРОВОЙ ДЕТОКС:ДЕТОКС:
ВЕСЬ ДЕНЬВЕСЬ ДЕНЬ БЕЗ ГАДЖЕТОВ! БЕЗ ГАДЖЕТОВ!

ЦИФРОВОЙ ЦИФРОВОЙ ДЕТОКС:ДЕТОКС:
ВЕСЬ ДЕНЬВЕСЬ ДЕНЬ БЕЗ ГАДЖЕТОВ! БЕЗ ГАДЖЕТОВ!

вызывать тревогу, ощущение, что 
ты недостаточно хорош. И тут 
очень важно поставить рамки: 
ограничить время пребывания в 
соцсетях, отписаться от страниц, 
вызывающих негативные эмоции, 
а иногда даже устраивать цифро-
вой детокс, который лично я прак-
тикую: весь день без гаджетов.
Как-то мама девочки-подростка 
поделилась, что ее дочь считает 
свою жизнь самой скучной, пото-
му что у всех в Instagram яхты и 
путешествия. Они с ней обсу-
дили, как соцсети показывают 

реальная жизнь за кадром го-
раздо скромнее. И мама завела 

они с дочкой готовили новый 

Через несколько месяцев она 

дочери снимков больше, чем у 
подружек. И кажется, она стала 

 Очень хорошо работает пере-
ключение внимания. Если чув-
ствуете, что голова перегружена, 
займитесь чем-то рутинным: 
наведите порядок на рабочем сто-
ле или приготовьте еду. Это при-
земляет и помогает восстановить 
внутреннее спокойствие.
Еще одна классная техника – 
разгрузка мыслей. Берете бумагу 
и просто выписываете все, что 
крутится в голове, без структуры и 
цензуры. Это помогает освободить 

пространство в уме и увидеть, 
что действительно важно. А в 
долгосрочной перспективе по-
лезно включить в свою жизнь 

ритуалы: утренний чай или 
кофе в тишине, вечерние про-

гулки, хотя бы пять минут раз-
минки перед началом дня. Такие 
привычки создают ощущение ста-
бильности, которая крайне важна 
в нашем постоянно меняющемся 
мире. Иногда просто позвольте 
себе ничего не делать. Яна Султанова



С каждым годом количество 
лесов, которые недаром на-
зывают зелеными легкими 
планеты, сокращается из-за 
вырубки, пожаров, ураганов. 
Биоразнообразие под угрозой, 
ведь лес – дом для многих 
животных, птиц, растений, 
насекомых. Их исчезновение 
лишит важного источника су-
ществования и почти два мил-
лиарда человек: здесь и грибы, 
и ягоды, и дрова для обогрева 
жилища. Лесные пожары к 
тому же негативно сказыва-
ются на качестве воздуха, а 
это влечет проблемы со здоро-
вьем. Уменьшение количества 
лесных массивов негативно 
влияет и на климат: эксперты 
ООН заявляют, что обезлесе-
ние – вторая основная причина 
его изменения после сжигания 
ископаемого топлива. 
Зеленые насаждения, погло-
щая углекислый газ и выделяя 
кислород, очищают воздух, 
смягчая последствия потепле-
ния на региональном и ло-
кальном уровне. Исследования 
показали, что в озелененных 
городах во время жары тем-
пература поверхности земли 
намного ниже. В тени раски-
дистых деревьев всегда можно 
скрыться от летнего зноя. Ис-
паряя воздух, они охлаждают 
близлежащую территорию. 
Однако не стоит забывать, что 
не только деревья влияют на 
климат, но и наоборот, делая 
их более устойчивыми или, 
напротив, уязвимыми. Повы-
шение уровня моря в связи с 
климатическими изменениями 
увеличивает концентрацию 
солей в почве, а это ста-
новится причиной гибели 
значительных прибрежных 
лесистых территорий. Экс-
тремальные температуры 
приводят к сильной засухе 
и масштабным лесным 
пожарам, оставляющим 
от зеленых островков 
лишь пепелище. Большую 
угрозу несет нашествие 
вредителей и распро-
странение среди деревьев 
разного рода болезней. 
Особенно уязвимы, как счи-
тают исследователи, сосны, 
дубы и эвкалипты. Может 
измениться и распределение 
растительности – некоторые ее 
виды попросту исчезнут, а на 
их место придут другие, более 
жизнестойкие. 

Азербайджан занимает лиди-
рующие позиции в регионе 
по озеленению – только в 
прошлом году в рамках «Года 
солидарности во имя зеленого 
мира» посажено более 8 млн 
деревьев и кустарников.  В этом 
году массовая посадка продол-
жается: лесовосстановительные 
работы, расширение зеленых 
зон, высадка деревьев вдоль 
дорог осуществляются по всей 
территории Азербайджана. 
Работа по восстановлению лес-
ных массивов проводится и на 
освобожденных от оккупации 
землях, что предусмотрено в 
Программе восста-
новления лесного 
фонда Азер-
байджанской 
Республики 
на 2022-
2026 гг.
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ЛЕГКИЕ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ
В ОПАСНОСТИ
ЛЕГКИЕ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ
В ОПАСНОСТИ
Глобальное изменение климата влияет на людей, фауну и флору, ставя под угрозу существование жизни на 
нашей планете. В контексте борьбы с повышением температуры воздуха большая роль отводится озеленению. 
Действительно, деревья способны существенно сократить климатические угрозы, но они и сами в зоне риска. 

Мухтар Бабаев, будучи 
министром экологии и при-
родных ресурсов, заявил, 
что увеличение площади 
зеленых насаждений – наи-
более эффективный способ 
поглощения выбросов в 
атмосферу. Уже приходится 
вовсю бороться с заболева-
ниями деревьев, предпри-
нимая превентивные меры 
и проводя дезинфекцию. 
Но среди них есть и малоиз-
вестные болезни, которые 
сейчас только изучаются. 
Ученым еще предстоит 
найти эффективные методы 

борьбы с ними.  

«Засуха и другие климати-
ческие изменения негатив-
но сказываются на здоро-
вье деревьев, в том числе 
великовозрастных. Деревья 
могут болеть и засыхать из-за 
возраста, нехватки воды и 
других причин. Поэтому для 
повышения устойчивости зе-
леных насаждений мы сажа-
ем более приспособленные 
породы, такие как эльдар-
ская сосна, восточный платан 
и др.», – сказал министр. 
Эколог, президент 
Национального центра 
экологического прогно-

зирования Тель-
ман Зейналов 

рассказал в 

беседе с газетой «Каспий», 
что нужно сажать такие 
деревья, которые больше 
остальных поглощают CO2. 
Такими вопросами, как нега-
тивное влияние климата на 
зеленые насаждения, необ-
ходимо заниматься ученым 
из научно-исследовательских 
институтов, которые должны 
разработать соответствую-
щий план действий. Одним 
из важных инструментов 
является биоклиматическое 
моделирование. 
– С каждым годом темпера-
тура воздуха все выше, из-за 
чего деревья преждевремен-
но просыпаются и бывают 
более ослабленными. Далеко 
не все из них могут быстро 
адаптироваться к новой для 
них ситуации, что приводит 
к болезням и гибели. Надо 
учитывать два фактора – со-
циальный и климатический. 
Первый связан с отсутствием 
или снижением своевре-
менных грамотных сани-
тарно-оздоровительных 
мероприятий. Благодаря 
им можно уменьшить 
негативные последствия 
изменения климата, но к 
этому вопросу нужно по-
дойти со всей ответствен-
ностью, – подчеркнул 
Т.Зейналов. 

НИКА АСТРАЛЕВА Социальный и климатический факторы

Тельман Зейналов 

В рамках
 Года солидарности 

во имя зеленого мира 
посажено

Всего за день 
на территориях 
лесного фонда 

Евлахского и Агдашско-
го районов высажено

Огромная работа 
по восстановлению 

лесных массивов 
проводится 

на освобожденных 
от оккупации 

землях

3500
деревьев

8
деревьев

млн
и кустарников

БОЛЬШЕ ЗЕЛЕНИ
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 Премьер-лига Азербайджана по футболу 
со следующего сезона претерпит серьезные 
изменения. Причиной стали решения, при-

нятые в ходе заседания исполкома Ассоциа-
ции футбольных федераций Азербайджана 

(АФФА), состоявшегося на этой неделе.
Другое важ-
ное решение 

– упраздне-
ние лимита на 

легионеров. То 
есть теперь 

клубы смо-
гут выпу-
скать на 
поле 11 
легионе-
ров, да и 

скамей-
ка за-
пасных 
может 
состо-
ять ис-
ключи-
тельно 
из ино-
стран-

цев. При этом АФФА 
повысила пошлину 
на включение их в 

заявку. Если раньше 
стоимость включения 
легионеров в заявку 
варьировалась от 5 до 
20 тыс. манатов, то 
теперь пошлины будут 
взыматься по следую-
щему принципу:

от 1 до 7 легионеров 
– по 5 тысяч манатов 
за каждого, от 8 до 
12 – по 10 тысяч, от 13 
до 15 – по 100 тыс., 16 
и более – по 200 тыс. 
манатов.
Кстати, лимит на леги-
онеров в азербайджан-
ском футболе отме-
няется во второй раз. 
Впервые это произо-
шло в 2008 году (тогда 
тоже произошла смена 
руководства АФФА). 
Без лимита клубы 
отыграли два сезона, 
после чего вновь было 
решено ввести ограни-
чение на количество 
легионеров. С тех пор 
в ассоциации лишь 
ослабляли или ужесто-
чали лимит, но не ре-
шались его полностью 
упразднить.
Стоит подчеркнуть, 
что все изменения, 
связанные с Пре-
мьер-лигой Азер-
байджана по футболу, 
вступят в силу со сле-
дующего сезона.

Прославленная азербайд-
жанская спортсменка Мария 
Стадник на днях официально 
объявила о завершении ка-
рьеры. При этом из борьбы 
Мария никуда не уходит, она 
продолжит работать в Феде-
рации борьбы Азербайджана 
в качестве координатора по 
развитию женской борьбы.
По словам самой Стадник, она 

не захотела идти в тренеры и 
стремилась больше к адми-
нистративной работе. «Про-
должу работать во благо азер-
байджанской борьбы, но уже 
в несколько ином качестве. 
Сделаю все возможное, чтобы 
женская борьба в Азербайд-
жане активно развивалась. 
Я всего добилась благодаря 
Азербайджану, и хочется от-

платить стране, работая во 
благо этого вида спорта», – 
сказала она.
Напомним, что на париж-
ской Олимпиаде-2024 Мария 
Стадник не смогла попасть в 
призеры. Это были единствен-
ные Игры, где спортсменке не 
удалось завоевать медаль. В 
активе Марии по две серебря-
ные (2012, 2016) и бронзовые 

(2008, 2020) олимпийские 
медали. Также она неодно-
кратно становилась призером 
чемпионатов мира, в том чис-
ле и дважды взяла «золото» 
мирового первенства и десять 
раз становилась чемпионкой 
Европы. Стольких побед на 
европейских первенствах по 
женской борьбе не добивалась 
еще ни одна спортсменка.  

В первую очередь сто-
ит отметить принятие 
Стратегии развития 
футбола в Азербайджане, 
рассчитанной на 2025-
2028 годы. В рамках этой 
стратегии планируется 
поднять наш футбол на 
качественно иной уро-
вень.
В частности, мужская 
сборная Азербайджана 
должна войти в 
Топ-75 рейтинга ФИФА, 
а женская – в Топ-50, а 
национальные команды 
различных возрастов 
должны регулярно выхо-
дить в финальные стадии 
чемпионатов Европы и 
мира. Кроме того, в Азер-
байджане должен быть 
создан инновационный 
центр по подготовке мо-
лодых талантов, способ-
ных привлечь внимание 
грандов европейского 
футбола, обеспечено 
развитие футбольной ин-
фраструктуры по стране 
и увеличение вдвое бюд-

жетов клубов 
Премьер-лиги 
страны.
Что касается самой 
Премьер-лиги, то 
решено увеличить 
количество уча-
ствующих в ней 
клубов с 10 
до 12. 
Пока неиз-
вестно, 
какие из-
менения претер-
пит регламент 
чемпионата, 
ведь с ростом 
числа участни-
ков первенство 
нельзя будет 
проводить в 
четыре круга, 
как сейчас, 
оно значи-
тельно удли-
нится. Пред-
полагается, 
что может 
быть сокращено 
число кругов 
до двух или же 
принят другой 
формат.

Бывший вице-президент Ас-
социации футбольных феде-
раций Азербайджана Вагиф 
Садыхов, в настоящее время 
возглавляющий тренерский 
комитет в той же АФФА, счи-
тает, что в ближайшие годы 
отечественному футболу пред-
стоит колоссальный объем 
работы.
– Самое главное, определены 
сроки реализации Стратегии 

развития азербайджанского 
футбола, и они достаточно 
малы. Поэтому нас ждут инте-
ресные и насыщенные годы, 
в течение которых предстоит 
внести радикальные измене-
ния в наш футбол, – сказал в 
беседе с «Каспием» В.Садыхов.
Что касается лимита на легио-
неров, то опытный специалист 
был среди сторонников его 
отмены.

– Если посмотреть на катего-
рии пошлин, которые были 
утверждены, вряд ли у нас есть 
клубы, которые готовы платить 
за легионера по 100-200 тысяч 
манатов. Так что даже наличие 
в заявке 12 легионеров позво-
лит местным игрокам достойно 
конкурировать за место в соста-
ве. Надеемся, что именно эта 
конкуренция приведет к росту 
уровня азербайджанских фут-

болистов, – считает В.Садыхов.
А увеличение количества 
клубов в высшем дивизионе 
азербайджанского футбола 
должно позитивно сказаться на 
развитии этого вида спорта в 
регионах страны.
– Если обратить внимание на 
то, что в Первой лиге среди ли-
деров в основном клубы из ре-
гионов, то именно именно они 
в следующем сезоне и окажутся 

в Премьер-лиге. Чем больше 
таких клубов будет в элите, тем 
лучше для отечественного фут-
бола. Я всегда говорил, что кор-
ни азербайджанского футбола 
– это наши регионы, именно 
там появляются талантливые 
игроки. Надеюсь, все перемены 
приведут к рождению новых 
талантов, которые смогут 
играть в ведущих европейских 
клубах, – отметил он.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

НАШ ФУТБОЛ ЖДУТ ИНТЕРЕСНЫЕ И НАСЫЩЕННЫЕ ГОДЫ

МАРИЯ СТАДНИК НЕ ПРОЩАЕТСЯ С БОРЬБОЙ

Лимита 
больше нет

Стратегия
развития

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ 
В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕВ ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ


